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 ► 18 декабря свой праздник отмечают работники органов ЗАГСа в России. Сыграть на струнах души в самый праздничный 
день, поделиться теплотой, сопереживать в печали… Кто ещё  умеет работать так профессионально и гармонично. Это они 
- сотрудницы ЗАГСа. Красивы, стройны, доброжелательны. Всегда собранны и аккуратны в ведении документации. Они - 
дипломаты. Ведь нужно выстроить беседу с людьми, задать нужный тон встрече, отозваться на то настроение, с которым пришли 
люди. За всем известной аббревиатурой ЗАГС - запись актов гражданского состояния - ежедневный кропотливый труд, начиная 
от регистрации рождения нового гражданина страны и до самой последней записи в жизни человека.  
Блиц-интервью с руководителем управления ЗАГС администрации Белгорода Марией Лев и портретный очерк о главном 
специалисте этой структуры Ольге Литвиновой читайте на странице 8. 

Когда на работе слышишь только «да»

«Наш Белгород»: народная бесплатная 
газета от холдинга #БЕЛГОРОДМЕДИА 

Материалы нашей газеты дополнены видеосюжетами. Публика-
ции можно не только читать, но и смотреть. Как это сделать? Если ря-
дом с фотографией размещён QR-код, наведите на него приложение 
для считывания QR-кода, и перейдёте на сюжет, снятый журналистами 
# БЕЛГОРОДМЕДИА.  Надеемся, что эта опция подогреет интерес к изда-
нию, а вы, в свою очередь,  быстро научитесь пользоваться приложением.

Важно! В этом году тираж еженедельника «Наш Белгород» состав-
ляет 8 600 экземпляров. Газета БЕСПЛАТНО распространяется в 
70 местах города, в том числе во всех 27 управах. Список на сайте 
gazetanb.ru.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА
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«ЕТК» переходит в областную 
собственность

 ► На сессии областной Думы народные избранники 
единогласно проголосовали за передачу компании-
перевозчика «ЕТК» в ведение регионального правительства.

Заместитель губернатора Владимир Базаров заявил, что в Белгороде и Белгород-
ском районе существует, по сути, единая транспортная система, но решения по ней 
принимаются в настоящее время из двух центров. Областное правительство берёт 
на себя ответственность и полномочия в течение пяти лет руководить перевозками 
пассажиров общественным транспортом. 

- Процесс консолидации всех долей имущества «ЕТК» в казне Белгородской об-
ласти мы завершим уже в феврале. Переходный период продлится до первого июля, 
чтобы затем планомерно перейти к работе новой транспортной системы, - сообщил 
Владимир Васильевич.

Отметим, что на своей странице в социальной сети «ВКонтакте» Владимир База-
ров сообщил о конкурсе на замещение вакантной должности генерального директора 
«ЕТК». Документы принимаются до 20 декабря. Итоги кадрового конкурса будут под-
ведены до конца текущего года.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

За три года улучшить 
безбарьерную среду

 ► Программа по обеспечению комфортного проживания и 
созданию условий для всесторонней реализации потенциала 
людей с ограниченными возможностями здоровья 
рассмотрена на заседании совета по делам инвалидов. 

Создана рабочая группа для формиро-
вания в городе логически связанной инфра-
структуры безбарьерной среды, а также 
адаптации социальных объектов для людей с 
ограниченными физическими возможностями. 
Программа по устранению выявленных пре-
пятствий рассчитана на ближайшие три года. 

- Белгород должен стать образцовым го-
родом для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. В первую очередь необхо-
димо сделать доступную среду, чтобы люди 
могли беспрепятственно передвигаться от 

дома до места назначения, - дал поручение губернатор Вячеслав Гладков.
В ходе заседания Вячеслав Владимирович сообщил, что в следующем году стартует 

программа по обеспечению жильём семей с детьми-инвалидами. Около двухсот пяти-
десяти таких семей получат бесплатно квартиры в течение ближайших трёх лет.

Ф
О

ТО
 B

E
LA

D
M

.R
U

Итоги капремонта ещё впереди
 ► Запланированные на текущий год работы по капитальному 

ремонту и утеплению фасадов многоквартирных домов до 
конца декабря будут завершены в полном объёме. 

Об этом сообщила руководитель Фонда содействия реформированию ЖКХ Татья-
на Шевченко на оперативном совещании областного правительства.

В нынешнем году на Белгородчине строители до конца года отремонтируют всего 
288 многоэтажек, в которых проживают более пятидесяти тысяч человек. Кроме того, 
из областного бюджета выделили более 1,7 млрд руб. на утепление фасадов и уста-
новку индивидуальных тепловых пунктов в 193 многоквартирных домах. Завершена 
установка новых 182 лифтов в 52 многоэтажках, в том числе 94 подъёмника в 25 до-
мах Белгорода.  

Отметим, что общая стоимость региональной программы капремонта-2021 составляет 
более 3,3 млрд руб., что почти на шестьдесят процентов больше прошлогодних затрат. 

В дальний путь на «двухэтажке»
 ► Новый график движения поездов с железнодорожного 

вокзала «Белгород» введён с 12 декабря нынешнего года.

Между Белгородом и Санкт-Петербургом стал курсировать двухэтажный поезд 
№ 29/30. Состав включает десять вагонов, девять из которых - купейные. Из област-
ного центра поезд будет отправляться в 16.32 с прибытием в Санкт-Петербург в 10.13. 
Отправление из Северной столицы - в 21.20 с прибытием в Белгород в 14.00. Поезд 
будет следовать через московский терминал «Восточный». Кстати, туда стали прибы-
вать все поезда из Белгорода, за исключением «Ласточек». Для них конечным пунктом 
назначения остаётся Курский вокзал.

Отметим, что в период новогодних праздников вводится дополнительный поезд 
№ 217/218 «Москва - Киевская - Белгород», который будет следовать через Курск, 
Орёл и Тулу. 

ФОТО RELVAY.RU

В Новый год - с министерствами
 ► Структура регионального правительства, которая начнёт 

действовать с первого января, утверждена губернатором 
Вячеславом Гладковым.

В правительстве области вме-
сто департаментов появятся 15 
министерств и 16 управлений. 
Количество заместителей губер-
натор увеличивается с девяти до 
одиннадцати. Три заместителя 
главы региона будут совмещать 
должности министров по цифро-
вому развитию, финансам и бюд-
жетной политике, имуществен-
ным и земельным отношениям. 
Руководитель администрации об-
ретает статус вице-губернатора. 

- Зачастую мои заместители 
не понимают, зачем им ехать 
в Москву и просить содействия у федерального центра. Я с этим категорически не 
согласен, а потому принял решение поменять структуру областного правительства. 
Нужен статус министра регионального правительства, чтобы человек мог заходить в 
любые кабинеты федеральных министерств, - отметил Вячеслав Гладков в недавнем 
интервью РИА «Новости».

Напомним, что решение внести коррективы в формирование органов региональной 
исполнительной власти принято в октябре на внеочередном XIV заседании областной 
Думы.

Социальные вопросы в приоритете
 ► Депутаты областной Думы одобрили итоговую редакцию 

бюджета Белгородчины на следующий год, а также плановый 
период 2023-2024 годов.

Доходная часть областного бюджета-2022 составляет 138 млрд руб., а расходная - 
165 млрд рублей . По информации регионального правительства, дефицит в размере 
27 млрд руб. намечено покрыть за счёт поступлений по налогу на прибыль предпри-
ятий.  Отметим, что именно этот налог в следующем году обеспечит до 60% доходов. 

- Рад, что конъюнктура позволяет нам значительно увеличить инвестиции в соци-
альную сферу. Напомню, что год назад мы принимали областной бюджет в размере 
100 млрд рублей по расходам, а сегодня - 165 млрд рублей на 2022 год. Основная 
часть этих огромных средств пойдёт на решение социальных проблем, - подчеркнул 
губернатор Вячеслав Гладков.

К слову, в следующем году существенно увеличивается финансирование инициа-
тивного бюджетирования. Оно возрастёт с одного млрд руб. в нынешнем году до 2,5 
млрд руб. в 2022-м. При этом из этой суммы полтора миллиарда рублей пойдёт на ре-
ализацию проекта «Решаем вместе», который направлен на решение точечных про-
блем в населённых пунктах Белгородчины.

ФОТО MIRBELOGORY.RU
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Белгород преобразился
 Его площади и улицы украсили сотнями 

оригинальных световых консолей, десят-
ками арт-объектов и фотозон. Столь мас-
штабной иллюминации в областном центре 
горожане ещё не видели. 

- Стояла задача отказаться от стереоти-
пов, поднадоевших новогодних украшений 
и предсказуемых сценариев праздничных 
мероприятий. Цель была удивить белго-
родцев и дать им возможность поверить в 
новогоднее чудо. Такую амбициозную за-
дачу поставил губернатор Вячеслав Глад-
ков перед региональным правительством 
и городской администрацией, - рассказал 
Антон Иванов. 

Подготовительные работы начались 
ещё в августе. Концепция проекта состояла 
в том, что решено было увеличить масштаб-
ность праздника и расширить географию 
мест новогодних гуляний. Дизайнеры тща-
тельно продумали не только как необычно 
декорировать Соборную площадь, но также 
и её окрестности и ряд мостов. В парке По-
беды разместили яркие композиции, в чис-
ле которых светомузыкальный туннель.

Есть свой «Эрмитаж» 
- «Белгородский Эрмитаж» является 

уникальной инсталляцией. Таких в стране 
всего две. Мы стали вторыми после Санкт-
Петербурга. Картины знаменитых мастеров 
представлены на интерактивных экранах с 
дополненной реальностью. Этот объект 
может стать ещё одной достопримечатель-
ностью нашего города. Думаю, «Белгород-
ский Эрмитаж» будет функционировать и 
по завершении новогодних праздников. Но 
перед этим обсудим этот вопрос с горожа-
нами, - отметил Антон Александрович. 

Центральный парк и 
Белгородский Арбат 

В парке установлена вторая по величине 
ёлка города, которая станет местом прове-
дения многих новогодних мероприятий.

На нескольких мостах и путепроводах го-
рода смонтировали светодинамическую ил-
люминацию, создающую иллюзию движе-
ния и различные цветовые метаморфозы. 

Вдоль улицы 50-летия Белгородской об-
ласти не только украсили фасады домов и 
стволы деревьев, но и разместили красоч-
ные павильоны рождественской ярмарки. 
Примечательно, что торговые места в них 
предоставляются бесплатно. 

- Занять домик может любой предприни-
матель, который решит предложить горожа-
нам ремесленные изделия и фермерскую и   

кулинарную продукцию. Участие в ярмарке 
принимают и представители других регио-
нов, в том числе из Адыгеи, - сообщил Ан-
тон Иванов.

Гуляния на Соборной
Что касается традиционного событий-

ного места - Соборной площади, то здесь 
установили праздничную новогоднюю ель. 
По итогам интернет-голосования она при-
знана одной из лучших в Черноземье. 

- Ёлка, на мой взгляд, очень необычная. 
Зелёная красавица гармонично вписалась 
в концепцию украшения центральной пло-
щади Белгорода. Новая ёлка меньше той, 
что была раньше. При этом за счёт украше-
ний - светодиодных нитей и золотых шаров 
- выглядит более зрелищно. Лаконичность 
и сдержанность убранства придаёт новой 
ёлке особый шарм, - подчеркнул Антон 
Иванов. 

Внимание белгородцев привлекла к себе 
снежинка на верхушке зелёной красавицы, 
изготовленная в столице по индивидуаль-
ному дизайну. 

Гость студии рассказал, что наиболее 
трудоёмким и технически сложным оказал-
ся монтаж не новогодней ели, а располо-
женного рядом с ней катка с ледовым полем 

площадью почти две тысячи квадратных 
метров. На создание этого объекта под-
рядчику потребовалось всего два месяца, 
но рабочим пришлось трудиться для этого 
в несколько смен. 

- Каток был сдан в срок и сейчас успешно 
функционирует. Лёд на нём не будет таять 
даже при пятнадцати градусах тепла. Рас-
считываем, что каток поработает до перво-
го марта. Сейчас у горожан интерес к нему 
большой. Много белгородцев хотят вдоволь 
покататься на коньках. Сделать это можно 
не только днём, но и во время ночных сеан-
сов. Каток бесплатный, а потому посетить 
его могут все желающие, - заверил Антон 
Александрович. 

Впрочем, одно ограничение всё же есть 
- людям старше 18 лет необходимо иметь 
при себе QR-код, что связано с противо-
эпидемическими ограничениями. Отметим, 
что на ночные сеансы допускаются дети с 
четырнадцатилетнего возраста и только в 
сопровождении взрослых.

- На новогодние праздники хочу сходить 
на каток вместе с сыном. Он ещё ни разу 
не стоял на коньках, - поделился планами 
Антон Александрович.

Зимние каникулы
На зимних каникулах в Белгороде смо-

гут найти отдых по душе не только дети, 
но и взрослые. Сценарий праздничных 
мероприятий расписан до 20 января. По 
утрам намечено проводить различные 
спортивные мероприятия, днём - образо-
вательные программы и мастер-классы, а 
вечерами - концерты местных кавер-групп 

и популярных артистов. Мероприятия 
будут проходить не только на Соборной 
площади, но и на Белгородском Арбате. 
Подробную афишу мэрия обнародует 
позднее. В конечном итоге всё зависит от 
эпидемической ситуации в городе и воз-
можных антиковидных ограничений. 

Новые традиции 
Журналисты «Белгород-медиа» поин-

тересовались у первого заместителя мэра: 
станет ли традицией в Белгороде достав-
лять Деда Мороза на вертолёте, а затем - 
на оленьей упряжке. 

- Удивлять горожан в новогодние празд-
ники - не разовая акция. В следующем году 
мы постараемся сделать открытие главной 
ёлки в Белгороде не менее впечатляющим, 
- пообещал Антон Иванов. 

На вопрос, будет ли в новогоднюю ночь 
на Соборной площади праздничный салют, 
Антон Александрович ответил:

- Традиции меняются и в этом вопросе. 
Салют на площади уже был одиннадцато-
го декабря во время открытия новогодней 
ёлки. Тем не менее тридцать первого де-
кабря будут использоваться фейерверки и 
прочая пиротехника. 

Планы и перспективы
Центральная часть Белгорода стара-

ниями дизайнеров погрузилась в празд-
ничную новогоднюю атмосферу. Жители 
удалённых микрорайонов едут с детьми на 
Соборную площадь, чтобы полюбоваться 
ёлкой и сфотографироваться. Напрашива-
ется вопрос: «Планирует ли мэрия в даль-
нейшем подобным образом украсить и дру-
гие районы Белого города?».

- Это наша долгосрочная стратегия. Для 
её реализации, я думаю, понадобится по-
мощь крупных предприятий и спонсоров. 
На следующий год рассмотрим возмож-
ность приобретения и установки ёлок во 
всех управах. Они станут местом проведе-
ния новогодних мероприятий для жителей 
окрестных микрорайонов. Кроме того, до 
конца этого года есть намерение включить 
иллюминации, которые использовались в 
Белгороде ранее. В перспективе инсталля-
ции и современные украшения будут раз-
мещать от Соборной площади города всё 
дальше на периферию. Год от года к ново-
годним праздникам Белгород будет стано-
виться всё красивее, - рассказал первый 
заместитель главы городской администра-
ции Антон Иванов.

Марина ДОЛЖИКОВА

Праздничная атмосфера  
новогоднего волшебства

 ► Гостем холдинга «Белгород-медиа» на этой неделе стал первый заместитель главы городской администрации Антон Иванов. Он 
рассказал о подготовке Белгорода к новогодним праздникам. Беседа транслировалась в прямом эфире на телеканале «Белгород 24», 
на портале «Белновости», а также в социальных сетях и на YouTube. Предлагаем нашим читателям обзор этой программы.
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 „Новогоднее убранство Белгорода - 
это совместный проект городской и 
областной администраций, а также 
дизайнеров из Москвы и Санкт-
Петербурга. 

Губернатор Вячеслав Гладков вручил 
представителям муниципалитетов сер-
тификаты на 251 единицу коммунальной 
техники. Областному центру были выде-
лены тридцать новых машин. В их числе 
снегоуборочная и комбинированная тех-
ника, большие тракторы и экскаваторы, а 

также мини-погрузчики.
«Важно, что это многофункциональная 

техника, которую можно использовать 
для проведения работ зимой и летом. У 
специализированной машины могут быть 
десятки различных функций», - отметил 
на своей странице в социальной сети 

«ВКонтакте» первый заместитель главы 
городской администрации Антон Иванов. 
Например, с комбинированной дорожной 
машины можно снять агрегат для раз-
брасывания песка, отцепить отвалы для 
расчистки снега и щётки, после чего ис-
пользовать его как обычный самосвал. 
Теперь все муниципалитеты региона 
смогут в любую погоду эффективнее и 
качественнее выполнять работы по под-
держанию порядка на своей территории. 
Контролировать соблюдение регламента 
по очистке автодорог от снега и наледи 
позволит установленная на коммуналь-
ных машинах система ГЛОНАСС.

До конца года в Белгородскую область 
поступит ещё около четырёхсот единиц 
коммунальной техники. Следующая по-
ставка запланирована уже в следующем 
году. На закупку коммунальной техники из 

областного бюджета выделено 1,7 млрд 
рублей. Губернатор Вячеслав Гладков 
сообщил, что одновременно приобрести 
коммунальную технику на всю сумму не 
было возможности из-за ограниченных 
объёмов её промышленного производ-
ства. 

- В дальнейшем планируем приобре-
сти для обслуживания автодорог и про-
ездов большие и маленькие пылесосы 
на автомобильной базе. Мы полностью 
укомплектуем в течение ближайших двух 
лет муниципальные предприятия сферы 
ЖКХ всем необходимым оборудованием. 
Всего планируется приобрести 1278 еди-
ниц техники большой и малой механиза-
ции, - сообщил заместитель губернатора 
Константин Полежаев. 

Павел ПЕРЕДЕРИЙ

Тридцать машин 
для уборки города

 ► Торжественная церемония передачи 
новых спецмашин коммунальным службам 
региона состоялась 14 декабря в Белгороде, 
на площадке эксплуатационно-дорожной  
службы № 1 управления «Белгорблагоустройство». 

 ■ От первого лица

 ■ Автопарк
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Последнюю в этом году его корректи-
ровку рассмотрели на постоянной про-
фильной комиссии горсовета. Городская 
казна получит дополнительные межбюд-
жетные трансферты в объёме 178 млн 
рублей.

После уточнения бюджет Белгорода 
этого года будет иметь следующие зна-
чения: доходы - 17 млрд 814 млн рублей, 
расходы - 18 млрд 155 млн рублей. Это 
самые большие показатели за всё время.

Полученные дополнительно средства 
направят на балансировку бюджета, вы-
полнение передаваемых регионом пол-
номочий, социальные выплаты.

Постоянная комиссия рекомендовала 
Белгородскому городскому Совету утвер-
дить данный проект решения. Вопрос бу-
дет рассмотрен на очередной сессии 21 
декабря.

Юлия ЛАЗАРЕВА

Власть представительная

Читайте материалы на сайте belnovosti.ru

Видео смотрите 
на Youtube-канале 
#Белгородмедиа

 ■ Дела депутатскиеВалентин Чуев:

- Валентин Владимирович, в чём особенности 
округа, который вы возглавляете, и чем он отлича-
ется от других?

- Округ №24 находится в центральной части Бел-
города. Его территория расположена между Собор-
ной площадью и улицей Вокзальной, а также улицами 
Преображенской и Победы. Здесь находится немало 
общественных пространств и дворовых территорий, по 
качеству благоустройства которых судят об областном 
центре в целом. Они находятся в зоне внимания не толь-
ко меня как депутата горсовета, но и активистов округа. 
На заседаниях территориального совета часто обсужда-
ются вопросы, как сделать этот микрорайон ещё уютней 
и комфортней. 

- Что удалось сделать за то время, как вы стали 
депутатом городского Совета? 

- В ходе избирательной кампании осенью 2018 года 
жители округа дали мне пять депутатских наказов. В 
настоящее время все они выполнены. Проведено ком-
плексное благоустройство дворовых территорий на На-
родном бульваре, 63а и проспекте Славы, 58. Отремон-
тирована проезжая часть улицы Князя Трубецкого на 
участке от Белгородского проспекта до улицы Пугачёва, 
а также межквартальные проезды на улицах Вокзаль-
ной, 2 и Преображенской, 20.

Серьёзным нашим достижением считаю реконструк-
цию скверов: Кирилла и Мефодия, «Уксусное дерево», а 
также у Смоленского собора. Строительные работы про-
водились в рамках федеральной программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» и региональных 
проектов. Отмечу, что лучшие варианты дизайн-про-

ектов упомянутых общественных пространств выбрали 
голосованием сами жители округа. Ход и качество стро-
ительных работ находились под депутатским и обще-
ственным контролем. В итоге реконструкция скверов 
была выполнена в полном соответствии с проектно-
сметной документацией. В настоящее время эти обще-
ственные пространства уже по достоинству оценены не 
только горожанами, но и гостями Белгорода.

- С какими вопросами к вам часто обращаются жи-
тели округа в ходе депутатских приёмов?

- Немало вопросов у людей возникает при проведе-
нии в их доме капитального ремонта, а также при благоу-
стройстве дворовой территории. Встречаюсь с жителями 
и вместе мы ищем пути решения конкретной проблемы. 
После этого направляю депутатские запросы в соответ-
ствующие структуры городской администрации и беру на 
контроль решение поставленных жителями вопросов. 

Отмечу, что в текущем году в округе №24 заверша-
ется капитальный ремонт четырёх многоквартирных 
домов. Кроме того, были благоустроены пять дворовых 
территорий и обустроены пять детских игровых площа-
док. Жители проявляют активность. В результате я бы-
стро узнаю обо всех недоделках и просчётах строите-
лей. 

На следующий год намечены не менее масштабные 
планы - капитальный ремонт восьми многоэтажек и ком-
плексная реконструкция двух дворов. 

- Как вы взаимодействуете с управой №24 «Граж-
данская»?

- С главой управы Николаем Эберлейном у меня уста-
новилось конструктивное сотрудничество. Он держит 
меня в курсе всех злободневных вопросов, рассказывает 
о текущей деятельности управы и пожеланиях жителей. 
В свою очередь я поддерживаю инициативы, которые ис-
ходят от сотрудников управы, а также стараюсь помочь 
им в работе. 

- Валентин Владимирович, кто являются вашими 
главными помощниками в депутатской деятельно-
сти? 

- Среди жителей округа №24 немало людей с активной 
жизненной позицией. Регулярно поддерживаю контакт с 
руководителями ТОСов, председателями советов домов, 
членами клуба третьего возраста «Сударушка» и активи-
стами, которые есть практически в каждой многоэтажке. 
Они являются моими главными помощниками, которые 
принимают участие в заседаниях совета территории. Я 
прислушиваюсь к мнению активистов, рассматриваю их 
предложения и инициативы.

- Ведётся ли в вашем округе культурно-массовая 
работа с жителями?

- До начала пандемии коронавируса мы регулярно 
проводили различные праздничные мероприятия. Вме-
сте с жителями округа отмечали Новый год и Маслени-
цу, День Победы и День города. Особое место среди 
праздников занимал День округа. Надеюсь, как только 
позволит эпидемическая ситуация, мы эти добрые тра-
диции непременно продолжим. 

Беседовал Пётр КОТОВ

«Секрет успеха - взаимодействие с активом»
 ► В конце года принято подводить 

итоги и строить планы на 
будущее. Этой доброй традиции 
придерживается и депутат 
Белгородского городского Совета, 
председатель совета территории №24 
Валентин Чуев.
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Депутаты горсовета на заседании посто-
янной комиссии по социальной политике и 
развитию солидарного общества заслуша-
ли информацию о работе по привлечению 
федеральных средств для создания новых 
мест в общеобразовательных организациях. 
Вопрос находится на депутатском контроле.

Как следует из доклада руководителя 
управления координации строительства ад-
министрации Белгорода Анны Рощупкиной, 
с 2018 по 2021 годы в Белгороде введено в 
строй четыре новые школы на 1810 мест - 
Центры образования №№ 15, 6, начальные 
школы - детские сады № 8 и № 26 «Аква-
рель». Это позволило снизить количество 
обучающихся во вторую смену с 2556 чело-
век до 1252 человек.

Чтобы полностью исключить вторую 
смену, в Белгороде необходимо построить 
шесть новых школ на 4350 мест и пять при-
строек к уже существующим учреждениям 
на 1550 мест.

В этом списке строительство:
- средней школы на 750 мест в микрорай-

оне Репное;
- школы на 1200 мест в микрорайоне 

Жемчужина;

- школы на 600 мест в микрорайоне Крей-
да;

- школы на 600 мест на ул. Орлова;
- средней школы на тысячу мест в микро-

районе Центральный;
- пристройки к школе №18 на 400 мест;
- пристройки учебного корпуса на 150 

мест к лицею №32;
- пристройки учебного корпуса на 200 

мест к гимназии №22;
- начальной школы-детского сада на 200 

мест в 11-м микрорайоне;
- пристройки на 400 мест к Центру обра-

зования №1;
- пристройки на 400 мест к школе №39.
Информация о потребности создания 

новых мест направлена в Министерство 
просвещения РФ, а также в департамент 
строительства и транспорта Белгородской 
области. Строительство начнётся при под-
тверждении финансирования.

Отметим, что на сегодняшний день в 
Белгороде действуют 53 образовательных 
учреждения, в них обучается 42 056 детей. 
Для сравнения: в 2018 году было 49 учреж-
дений и 39 147 учащихся.

Елена ДМИТРИЕВА

Новостройки 
завтрашнего дня

 ■ ОбразованиеСамые высокие  
показатели

 ■ Финансы

 ► При поддержке федерального центра в Белгороде  
к 2025 году может быть построено шесть новых школ. 

 ► Бюджет Белгорода 2021 года увеличивается ещё  
на 178 млн рублей. 
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Вице-мэр подчеркнул, что от деятель-
ности управляющих компаний у людей в 
значительной мере складывается мнение о 
качестве жизни в городе. 

- Судя по количеству обращений граж-
дан в органы власти, существует недопо-
нимание между собственниками жилья и 
сотрудниками управляющих компаний. С 
этим связано порядка тридцати процентов 
жалоб горожан. По моему мнению, органы 
местного самоуправления должны высту-
пить модераторами в этом вопросе. Хочу 
услышать от представителей управляю-
щих компаний предложения, чтобы пони-
зить градус недовольства горожан, - сказал 
Антон Александрович.

В настоящее время в Белгороде услуги 
по эксплуатации многоквартирных домов 
оказывают 47 управляющих компаний и 
двенадцать ТСЖ. Как показала встреча, 
проблемы у всех общие. Главная из них - 
экономически необоснованный размер та-
рифа.

- При нынешнем тарифе мы не в состо-
янии выполнить минимальный перечень 
услуг и работ, необходимых для обеспече-
ния надлежащего содержания общего иму-
щества в доме. Между тем, этот перечень 
установлен постановлением федерального 
Правительства (см. №290 от 03.04.2013 г.). 

По нормам жилищного законодательства 
мы обязаны отчитываться перед собствен-
никами жилья о расходовании средств. 
К договору управления прикладывается 
перечень работ и расценки. В нём деталь-
но расписано, за что управляющая компа-
ния берёт плату, - отметил руководитель 
управляющей компании «Центральная» 
Юрий Амельченко. 

Коллеги подкрепили слова Юрия Ивано-
вича конкретными примерами. По инфор-
мации представителя УК «Благострой-С», 
собственники жилья в трёх многоэтажках в 
этом году даже снизили тариф на содержа-
ние домов. Обслуживать эти МКД по таким 
расценкам просто нереально.

Сотрудник УК «Молодёжная» сообщи-
ла, что на собраниях собственников жилья 
из года в год звучит предложение урезать 
тариф хотя бы на 2-3 рубля. В нынешнем 
году с 1 июля он ни в одной обслуживаемой 
многоэтажке не был увеличен и в среднем 
составил около 14 руб./кв. метр. При этом 
жильцы потребовали привести в порядок 
кровлю и выполнить качественный ремонт 
подъездов, используя при этом дешёвые 
строительные материалы. Как известно, 
бесплатный сыр бывает только в мышелов-
ке. Следует упомянуть, что в предыдущие 
годы УК «Молодёжная» повышала тариф 

на содержание жилья ниже уровня инфля-
ции. Ситуация с центральным тепловым 
пунктом дома на ул. Щорса, 53 - во многом 
результат этой недальновидной экономи-
ческой политики. 

Собственники жилья, как правило, 
предлагают уменьшать тариф за счёт экс-
плуатационных затрат, а также снижения 
и без того нищенского уровня зарплаты 
коммунальщиков. В итоге все управляю-
щие компании ощущают кадровый голод. 
Молодые люди, а также квалифицирован-
ные сотрудники работать в сферу ЖКХ не 
идут, поскольку зарплата там низкая и нет 
перспектив карьерного роста. Дворники и 
уборщицы подъездов, чтобы хоть как-то 
выжить, работают на 2-3 ставки. В основ-
ном это люди пенсионного возраста, а по-
тому качественно справиться с большим 
объёмом работы они физически не в со-
стоянии. 

Ещё одна проблема - низкая культура 
жильцов при эксплуатации общедомового 
имущества и инженерных сетей. При этом 
многие собственники жилья игнорируют 
общие собрания и не знают даже азов жи-
лищного законодательства. 

Заместитель начальника управления 
Госжилнадзора Виталий Ильинов напом-
нил участникам совещания норму Жилищ-
ного кодекса (п. 4, ст. 158 ЖК РФ). В случае 
если собственники помещений в много-
квартирном доме на общем собрании не 
приняли решение об установлении разме-
ра платы за содержание жилья, то тариф 
устанавливается органом местного самоу-
правления. Виталий Леонидович сообщил, 

что такая практика используется в Шебеки-
но и планируется к применению в Губкине. 

Почему горожане не соглашаются на 
повышение тарифов до экономически обо-
снованного уровня, объяснить несложно. 
Всё дело в невысоком уровне доходов. Да 
и недовольство работой управляющих ком-
паний постоянно у всех на слуху. 

- Среди собственников жилья необходи-
мо вести разъяснительную работу. Повы-
шение тарифов на уровень инфляции явно 
недостаточно. Помогите донести до людей 
эту информацию. При этом должно быть 
обоюдное движение: собственники долж-
ны пересмотреть тарифы на содержание 
жилья, а управляющие компании карди-
нально повысить качество обслуживания. 
Мы должны прийти к такому стандарту, 
который устроил бы и жителей многоквар-
тирных домов и коммунальщиков, - подчер-
кнул Антон Александрович.

Первый заместитель главы городской 
администрации заявил, что намерен регу-
лярно проводить совещания с руководите-
лями управляющих компаний Белгорода.

- Я сейчас не занимаю чью-либо сторо-
ну. От вас я услышал системные вопросы, 
а чтобы понять суть претензий к управля-
ющим компаниям, должно пройти опреде-
лённое время. В каждом индивидуальном 
случае вы должны предоставлять исчерпы-
вающую и честную информацию, которая 
позволит принять взвешенное решение, - 
подвёл итоги совещания Антон Иванов.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ

Конструктивный диалог с коммунальщиками  ■ ЖКХ

 ► Совещание с руководителями управляющих организаций 
областного центра провёл первый заместитель главы 
городской администрации Антон Иванов. Речь шла о качестве 
обслуживания многоэтажек и экономически обоснованных 
тарифах на жилищно-коммунальные услуги.

Вопрос этот, без всякого сомнения, 
представляет интерес для белгородцев. 
Несмотря на свою большую историю, по 
факту Белгород  - город достаточно моло-
дой. И таких исторических мест, как дан-
ный квартал,  в нашем областном центре 
немного. Поэтому участок городской за-
стройки, ограниченный Свято-Троицким 
бульваром, проспектом Б. Хмельницкого, 
проспектом Славы и улицей 50-летия Бел-
городской области, в этом плане представ-
ляет особый интерес. Здесь есть и доре-
волюционные постройки, и послевоенные 
дома, и современные здания. Часть из них, 
в основном спрятавшихся внутри квартала, 
находится в аварийном состоянии, нужда-
ется в реконструкции или сносе. 

Лекция, условно говоря, состояла из 
двух частей. В первой из них Юрий Пере-
лыгин рассказал о своём институте, о целях 
и задачах, которые ставят перед собой ар-
хитекторы. По его словам, «Ленгипрогор» 
занимается градоустройством (не градо-
строительством, подчеркнул он), институт 

не работает в Москве и Санкт-Петербурге, 
куда и так едут люди, а его цель - создавать 
города, удобные для жизни, откуда у насе-
ления не будет желания уезжать. 

Что питерские архитекторы предложили 
сделать главной фишкой проекта? По сло-
вам Юрия Перелыгина, разработчики стол-
кнулись с проблемой отсутствия дефици-
тов, в отличие, к примеру, от Кемерово, где 
в дефиците всё - от спортивных сооруже-
ний до торгово-развлекательных центров. 
В Белгороде по нормам всего хватает. По-
этому ставку решили сделать на уникаль-
ность.  Белгород является Белым городом, 
но в нём нет «белого квартала». Разработ-
чики захотели этот пробел устранить. 

Если быть кратким, то в центре кварта-
ла появится ряд объектов. Доминирующее 
положение займёт место для гуляний - ме-
ловая гора, в квартале также предлагает-
ся разместить  концертный зал, гостиницу, 
офисно-деловой центр, торговый центр. 
Под землёй планируется создать паркинг 
на 900 мест. Здания - не выше пяти этажей, 

цвет строений - белый. Вся эта зона будет 
полностью пешеходной. Но машины пере-
станут ездить только по небольшому участ-
ку Свято-Троицкого бульвара. А с парковки 
будут предусмотрены въезды и выезды как 
со стороны «стометровки», так и со сторо-
ны проспекта Славы. Планировка зданий в 
квартале будет повторять расположение 
построек Свято-Троицкого мужского мона-
стыря, разрушенного в прошлом веке.

Главный инженер «Ленгипрогора» убеж-
дён, что квартал решит целый ряд важных 
составляющих. Это смысловая наполнен-
ность центра города, качественная инфра-
структура для развития бизнеса, ставка 
на большое число девелоперов, баланс 
общественного и жилого пространства. 

Перед началом строительства предла-
гается провести археологические раскопки 
(не забудем, что квартал исторический). И 
здесь следует найти баланс между исто-
рией и современностью. По словам Юрия 
Перелыгина, срок окупаемости при условии 
привлечения сюда бизнеса составит де-
вять лет, а прибыль за это время в бюдже-
ты всех уровней составит 14 миллиардов 
рублей. Вся  реконструкция Свято-Троиц-
кого квартала обойдётся в два миллиарда 

рублей. Юрий Перелыгин предполагает, 
что часть средств привлекут из федераль-
ного бюджета.

На следующий день в выставочном 
зале «Родина» состоялось общественное 
обсуждение проекта, которое было назва-
но «соучаствующим проектированием». В 
нём приняли участие архитекторы, жители 
квартала, все заинтересованные горожане. 
Многие из них озвучили имеющиеся у них 
претензии. По их мнению, авторы недоста-
точно учитывают историческую уникаль-
ность этого места, горожане не считают не-
обходимым возводить в этой части города 
ещё один бизнес-центр, хотят большего 
внимания к озеленению.

Чтобы проект стал реальностью, необ-
ходимо одобрение общественности, а за-
тем решение губернатора. В случае если 
таковое состоится, минимум год уйдёт на 
подготовку и разработку документации. 
Пока же, как подчеркнул Юрий Перелыгин,  
предложен лишь мастер-план, для дора-
ботки которого до конкретного проекта, го-
тового к воплощению в жизнь, нужно про-
делать ещё немало шагов.  

Андрей ЮДИН
ФОТО  ВИКТОРА МОЛОСТОВА

 ■ ПроектСтавка на уникальность
 ► Главный инженер института «Ленгипрогор» Юрий 

Перелыгин представил мастер-план реновации Свято-
Троицкого квартала.
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Добровольчество

 ► История студентки, 
которая не представляет 
свою жизнь без 
волонтёрства.

Анастасии Адаевой 21 год. Она учит-
ся в БелГУ и получает сразу два высших 
образования: первое - «финансы и кре-
дит», второе - «государственное и муни-
ципальное управление». В свободное от 
учёбы время Настя работает в ресторане 
быстрого питания, но даже такой плотный 
график не мешает заниматься любимым 
делом - помогать окружающим.

- В одиннадцатом классе меня пригла-
сили на еженедельное собрание команды 
волонтёров Белгородского района. Там 
ребята обсуждали предстоящие события, 
играли в настольные игры. Я решила схо-
дить на пару мероприятий, а потом уже 
не смогла оторваться. И вот уже с 2018 
года я состою в команде волонтёров Бел-
городского района, а с 2019 - в команде 
Волонтёров Победы Белгорода. В первом 
объединении меня обучили и отправили 
на Волоколамский форум «Волонтёры 
Победы». Там я ближе познакомилась с 
руководителем регионального управле-
ния, и уже она пригласила меня в город-
скую команду, - объясняет Настя.

Впустив добровольчество в свою 
жизнь, девушка и не задумывалась, что 
«всё зайдёт так далеко». Тогда Адаева 
хотела просто познакомиться с новыми 
людьми. Но мероприятие за меропри-
ятием - и теперь помощь людям стала 
неотъемлемой частью повседневности 
Анастасии.

Спустя некоторое время после перво-
го в её жизни волонтёрского собрания 
старшеклассница приняла участие в на-
писании проекта. В этот же день отправи-
лась на районные дебаты. Это стало от-
правной точкой в активной деятельности 
девушки.

Перед поступлением в вуз Настя слы-
шала, что за добровольческую работу 
абитуриентам дают дополнительные бал-
лы. Поначалу она планировала восполь-
зоваться этой возможностью, но волон-
тёрство так захватило её, что ни желания, 
ни времени на заполнение специального 
дневника уже не оставалось. Теперь гра-
моты и награды постепенно собираются 
у Насти дома, в специально отведённой 
папке.

Сейчас Анастасия является регио-
нальным координатором направления 
«Моя Победа» по Белгородской области. 
Основная работа - активность Волонтё-
ров Победы и проекты всероссийского 
уровня. Везде свой функционал: где-то 
нужно сопровождение участников, взаи-
модействие с ними, где-то  - организатор-
ская работа.

Например, недавно был крупный муль-
тирегиональный конкурс для студентов 
«Твой ход». Девушка занималась логи-
стикой, регистрировала и сопровождала 
участников, предоставляла футболки, 
ручки, блокноты и другие вещи с симво-
ликой конкурса, помогала гостям разо-
браться с организационными вопросами.

Волонтёры сами выбирают направле-
ние, где они хотят проявить себя. Напри-
мер, одновременно можно заниматься и 

вопросами природы, и помощью пожи-
лым людям, и содействием в проверке 
QR-кодов. 

Вместе с коллегами Настя продумы-
вает и организует развлекательно-обра-
зовательные проекты; участвует в патри-
отических, экологических, молодёжных 
инициативах, в форумах и фестивалях 
городов России, Белгорода и района.

- Это не только хобби и любимое дело. 
Это уже часть меня. Если есть возмож-
ность, участвую везде. В особенности на 
каникулах. Больше всего люблю долгие 
по продолжительности события. При-
ходишь на точку рано утром, а домой 
возвращаешься глубоким вечером. По-
стоянное общение с ребятами, бурная 
деятельность, неутомимое движение 
- для меня это самое лучшее в работе. 
Устаю я только при одном условии: если 
нет дел или их очень мало, - поделилась 
девушка.

За каждое мероприятие волонтёры 
получают какое-то поощрение: приятные 
мелочи, грамоты, благодарности, для са-
мых активных, в число которых входит и 
Настя, - путешествия по России.

Одно из событий произошло недав-
но. Пятого декабря в России отмечается 
День добровольца. К этой дате было при-
урочено торжественное награждение за 
итоговую работу года. Студентка получи-
ла благодарственное письмо за вклад в 
добровольческую деятельность.

Анастасия планирует связать с волон-
тёрством и дальнейшую жизнь.

- Мне осталось несколько месяцев до 
получения диплома. И тогда я хочу рабо-

тать в сфере молодёжной политики, - по-
ясняет Настя.

Что самое ценное в работе доброволь-
ца? Девушка отмечает:

- Эмоции людей, которым я помогаю. 
Это мотивирует меня на новые добрые 
дела. Например, мы развозили продукты 
пожилым людям. Для меня это вообще 
нетрудно - просто взяла и привезла па-
кет, а полные любви и благодарности гла-
за стариков невозможно забыть.

Мария ТУРБИНА
ФОТО АВТОРА

Когда меняется образ жизни  ■ Личность

На протяжении года в городе и области 
проводится огромное количество волон-
тёрских акций. Белгородцы участвуют в 
сопровождении мероприятий региональ-
ного и федерального уровней, в гранто-
вых конкурсах. Многие из них получили 
в этот день благодарности, в их честь со 
сцены «Октября» звучали поздравления 
и добрые слова. 

Добровольцы и организаторы движе-
ния были удостоены благодарственных 
писем за добросовестный труд и значи-
тельный личный вклад в реализацию си-
стемы мер государственной молодёжной 
политики по направлению «Вовлечение 
молодёжи в волонтёрскую деятель-
ность», а также благодарственных писем 
администрации Белгорода и департамен-

та внутренней политики области. Награ-
ды  вручили первый заместитель главы 
администрации Белгорода Антон Иванов, 
директор Центра молодёжных инициатив 
Александр Попов, руководитель регио-
нального ресурсного центра развития 
добровольчества Алёна Найман. Антон 
Иванов поздравил всех причастных к это-
му благородному движению и пожелал 
дальнейших успехов. 

Памятные награды и дипломы доста-
лись также победителям конкурса лиде-
ров добровольческого (волонтёрского) 
движения среди учащейся молодёжи 
Белгородской области, которые были 
определены по трём номинациям: «Моя 
команда», «Доброе дело» и «Мой про-
ект».

Награды 
за добрые дела

 ■ Дата

 ► В Культурном центре «Октябрь» прошло праздничное 
мероприятие, посвящённое Международному дню 
добровольца.  
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 ► День Конституции 
волонтёры отметили 
акцией.

На улицах города горожане получили 
бело-сине-красные ленты. Акция прово-
дится каждый год в разных локациях Бел-
города. 

Выбор участка проведения исходит из 
популярности местных улиц. В 2021 году 
особенно любимым районом для гостей 
и жителей города стал так называемый 
Белгородский Арбат - пространство от 
стометровки до парка имени Ленина. К 
тому же эта зона сейчас проходит рено-
вацию и активно благоустраивается: об-
новляются фасады зданий, появляется 
множество новогодних скульптур, сия-
ют празднично украшенные ёлки. Так-
же здесь активно работает ярмарка, где 
можно угоститься горячими блюдами или 
сладкой выпечкой.

В акции ко Дню Конституции приняли 
участие добровольцы разных возрастов. 
Они встретили горожан около Солнеч-

ных часов и фонтана «Мальчик с гусем». 
Одни из волонтёров - семнадцатилетняя 
Настя и пятнадцатилетняя Даша. Настя 
принимает участие в таком мероприятии 
впервые, а её младшая коллега практи-
кует добровольчество уже более четырёх 
лет.

- Заниматься волонтёрством нужно, 
чтобы помогать людям. Мы показываем, 
что они не одни, что всегда можно обра-
титься за помощью. А такие акции дают 
особенный опыт, который ты не получишь 
на прогулках с друзьями. Это очень инте-
ресно, ведь можно узнать много нового и 
поделиться им с окружающими. В День 
Конституции такие замечательные три-
колорные ленточки станут приятным на-
поминанием о  столь важном празднике, 
- рассказала Анастасия.

Стать причастным к этой и другим во-
лонтёрским акциям может каждый. Для 
этого нужно зарегистрироваться на сайте 
dobro.ru  и подать заявку на участие.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Ленточку каждому  ■ Традиции
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Здравоохранение

Электронный рецепт
Этот сервис первым появился в Белгородской обла-

сти. 
- В конце две тысячи девятнадцатого года - начале 

две тысячи двадцатого его доработали, - поделилась 
с корреспрондентом «Нашего Белгорода» заместитель 
начальника департамента здравоохранения Елена Ан-
дронова. - Это был первый этап развития сервиса. В 
начале этого года у пациентов с хроническими заболе-
ваниями появилась возможность дистанционного прод-
ления электронного рецепта. Врач делает всё удалённо. 
Это разгружает специалистов, также удобно людям, ко-
торые не очень хорошо себя чувствуют, не имеют воз-
можности прийти в больницу. Это второй этап развития 
сервиса. Третий на данный момент в разработке. Вне-
дряется возможность дистанционно выписать электрон-
ный рецепт с доставкой льготных препаратов на дом. 
Сервис пилотируется на городской поликлинике. Пока 
что поступило 30 заявок. Как только жители региона по-
чувствуют удобство этого сервиса, он будет более вос-
требован. Есть пациенты, которым привычнее сходить 
в аптеку. Электронный рецепт не подменяет бумажный. 
Мы даём варианты населению. Люди могут делать так, 
как им проще и удобнее на данный момент. Электрон-
ный рецепт ведётся в медицинской информационной 
системе как электронный документ. Специалист при 
необходимости распечатывает его и отдаёт человеку. 
Провизор в аптеке считывает QR-код и видит препарат, 
который нужно выдать.  „На данный момент почти 60 процентов 

это электронные рецепты. Работа сервиса 
начиналась с 10-15 процентов. Ежемесячно не 
менее 60-65 тысяч рецептов выписывается в 
электронном виде. 

Дистанционное закрытие больничных листов
В 2020 году было реализовано дистанционное откры-

тие двухнедельного больничного пациентам, контакти-
ровавшим с больным COVID-19. В 2021 появилась воз-
можность дистанционного закрытия больничных листов. 
Елена Андронова рассказала, как работает сервис:

- На сайте электронной регистратуры в личном каби-
нете пациента видны все его активные больничные ли-
сты. В специальной анкете нужно заполнить данные о 
своём самочувствии. После этого заявка уходит в меди-
цинскую организацию. Лечащий врач  определяет, мож-
но ли дистанционно закрыть больничный. Всё зависит 
от заболевания пациента. Тут есть несколько вариан-
тов. Первый - специалист закрывает больничный лист. 
Второй - врач связывается с вами и проводит телемеди-
цинскую консультацию. Для этого используется любой 
способ связи. Третий вариант - вам всё-таки назначают 
встречу. Для многих заболеваний необходим именно оч-
ный осмотр. Сервис реализуется с девятого ноября. За 
месяц у нас поступило шестьсот тридцать восемь заявок 
на закрытие. Из них девяносто два процента реализова-
ны. Остальные восемь - отказы. Эти люди были пригла-
шены на очный визит. Сервис дистанционного закрытия 
больничных листов минимизирует посещение медицин-
ского учреждения, уменьшаются очереди.

Обучение специалистов
Технологии внедряют, они активно развиваются. А 

готовы ли люди принять их? Речь идёт о тех, кто будет 
использовать электронные инструменты на практике: 
врачи и медперсонал. Среди них есть старшее поколе-
ние, люди предпенсионного и пенсионного возраста, а 
именно - от 25 до 30 процентов среди всех специали-
стов. Это немалая доля. 

Елена Алексеевна рассказала об этой ситуации:
- Не всегда легко и просто люди принимают новое. 

Иногда среди сотрудников проявляется инертность к 
реализации и внедрению цифровых технологий. У нас 
проходят еженедельные видеосовещания. Мы стара-
емся собрать не только медиков, но и IT-специалистов. 
Совместно обсуждаются вопросы обучения, проведения 
вебинаров. Видеоуроки дают возможность неоднократ-
но просматривать их, отвечать на свои же вопросы. У 

нас налажен тесный контакт с разработчиками всех 
электронных сервисов. Врач может задать технической 
поддержке вопрос. Ответ придёт быстро и оперативно от 
МИАЦ - Медицинского информационно-аналитическо-
го центра. Это подведомственное учреждение создано 
для того, чтобы заниматься аналитикой, мониторингом 
и внедрением информационных технологий. Специ-
алисты центра выезжают в больницы и объясняют, как 
пользоваться программами. Медикам работать стано-
вится проще, когда есть поддержка цифровых сервисов. 

Конечно же, нельзя сейчас не говорить о подготовке 
молодых специалистов. Учить их нужно уже сейчас, пока 
они  студенты. 

- Мы взаимодействуем с образовательными учрежде-
ниями. Направление цифровизации входит в блок про-
граммы обучения, - отметила Елена Андронова. - Но это 
для того, чтобы студенты были уверенными пользова-
телями компьютера и интернет-пространства. Во время 
практики и стажировки они учатся пользоваться цифро-
выми сервисами. Работа в практической медицине - это 
самая лучшая возможность понять, как работают циф-
ровые технологии в области здравоохранения. У нас уже 
есть предложения по доработке цифровой системы от 
молодых специалистов, которые только учатся. 

Искусственный интеллект
На протяжении нескольких лет в нашем регионе идёт 

обсуждение в медицинском сообществе вопроса о при-
менении искусственного интеллекта на практике как вто-
рого мнения, подсказки для врача. Это не будущее, тех-
нология уже работает в Белгородской области.

- Мы это реализовали ещё в две тысячи двадцатом 
году. Сервис ЦАМИ - Центральный архив медицинских 
изображений, - поделилась заместитель начальника де-
партамента здравоохранения. - Снимки направляются 
сюда из любой точки региона, из любой медицинской 
организации. Архив расположен на сервере ЦОДа - Цен-
тра обработки данных. Он объединяет медицинские 

информационные системы лечебно-профилактических 
учреждений в единую региональную информационную 
систему. Изображение поступает в областную клини-
ческую больницу. Там специалисты третьего уровня 
осуществляют анализ, используя в том числе опреде-
лённые нейронные связи. Искусственный интеллект по-
могает определить по КТ-снимкам наличие COVID-19, 
пневмонии, повышается точность диагноза. Но нейрон-
ные связи не могут подменить мнение врача. Это дело 
будущего. Думаю, что в ближайшие пару-тройку лет эта 
тема получит интенсивное развитие.  „Оперативно был реализован сервис передачи 

результатов ПЦР-тестирования в другие 
цифровые сервисы. За 2021 год передано 
более 300 тысяч результатов. На доставку 
биоматериала даётся 24 часа, ещё 24 - на 
исследование. В течение следующих суток 
информация появляется на портале Госуслуг.

Электронная справка для школьников
Справка об освобождения от школы на период за-

болевания теперь доступна в электронном виде. В Бел-
городской области сервис пилотируется на площадке 
детской поликлиники №1. Елена Андронова рассказала  
подробнее об этой услуге:

- Родители приходят к педиатру. Ребёнка осматри-
вают. Врач заполняет данные в медицинской информа-
ционной системе (МИС). Карту амбулаторного больного 
отправляют в другую информационную систему - «Вир-
туальная школа». Преподаватель видит, что ребёнок 
приходил к врачу, у него такая болезнь. Это аналог элек-
тронного больничного. Не нужно будет приходить, брать 
бумажную справку.

Скорая помощь
В Белгородской области централизована служба ско-

рой помощи. У нас существует единый диспетчерский 
центр.

- Пока врач едет на вызов, в планшете, который 
подключён к МИС, видна вся информация о пациен-
те, - поделилась Елена Алексеевна. - Специалист уже 
понимает, чем болел человек, какие у него могут быть 
осложнения. Если принимается решение о госпитали-
зации, то в планшете виден свободный коечный фонд. 
Сейчас апробируется возможность видеть и свободный 
коечный фонд с кислородной подводкой. 

В процессе цифровизации активно участвуют как сту-
денты, так и ветераны медицины. Регион идёт путём бы-
строго и интенсивного внедрения цифровых технологий. 
За последние годы значительно ускорилось взаимодей-
ствие врача с пациентом. Белгородская область опре-
делена как пилотная площадка, полигон для внедрения 
цифровых технологий. Это говорит о высоком уровне 
подготовки наших специалистов. 

Кирилл МУСАЕВ
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► Белгородская область - это пилотная 
площадка для многих проектов в 
области медицины. Технологии 
апробируются здесь, а уже потом 
внедряются в другие регионы страны.

Цифровой полигон
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Тема номера

- Мария Сергеевна, насколько вы 
оцениваете работу вашего управле-
ния в этом году? 

- На десять баллов. Считаю, что мы 
достойно справились, несмотря на все 
сложности. 

- Как пандемия и ограничительные 
меры повлияли на работу ЗАГСа, на 
торжественные мероприятия?

- К сожалению, нам пришлось вводить 
ограничения. Например, количество го-
стей на торжественных церемониях бра-
косочетания. Прошло несколько перио-
дов, когда жених и невеста вообще были 
вдвоём на регистрации, только с фото-
графом. Было даже жаль молодожёнов, 
которые хотели разделить радость с се-
мьёй, хотя бы с родителями. 

- Сейчас какая обстановка в ЗАГСе? 
-Также действуют ограничительные 

меры - можно приглашать до двадцати 
человек. 

- Кроме бракосочетаний, появи-
лось ли что-то новое в управлении?

- В прошлом году мы закончили реа-
лизацию большого проекта по оцифровке 
всех архивных данных. Все актовые запи-
си, начиная с 1926 года, переведены те-
перь в электронный вид. Создан единый 
государственный реестр записей актов 
гражданского состояния. В связи с этим 
проектом появились новшества в работе 
уже в этом году. Например, для посетите-
лей. Это облегчает предоставление услу-
ги для людей. Если раньше нужно было 
делать бумажные запросы, то благодаря 
цифровизации, можно получить инфор-
мацию быстрее. 

- Были ли красивые даты бракосо-
четаний в 2021 году и пользовались 
ли они спросом?

- Да, молодожёны очень любят кра-
сивые даты. Поэтому двадцать первое 
число почти каждого месяца в этом году 

у нас был аншлаг. Ещё молодожёны 
ценят и любят праздник восьмое июля 
- День семьи, любви и верности. В этот 
день тоже было порядка тридцати пяти 
торжественных регистраций. На сегодня 
(22.02.22. прим. авт.) уже практически 
нет записи.

- Сколько максимально в день мо-
жет состояться бракосочетаний?

- Порядка тридцати пяти свадеб. 
- А в непраздничные дни, сколько 

проходит регистраций?
- У нас есть некая сезонность, боль-

шинство свадеб регистрируется в основ-
ном с июня по сентябрь. В эти месяцы 
даже в будние дни проходит порядка 
тридцати регистраций брака. Сейчас, ко-
нечно, торжественные регистрации идут 
на спад. 

- Какие самые популярные име-
на давали детям белгородцы в 2021 
году? 

- Самое популярное мужское имя - Ми-
хаил. Далее - Александр, Иван, Дмитрий 
и Артём. А девочек называли София, Ма-
рия, Полина и Ева. 

- А необычные имена были?
- Безусловно, например: Святозар, 

Лука, Забава. 
- Мария Сергеевна, ваши пожелания 

белгородцам к наступающему Ново-
му году. 

- Уважаемые белгородцы, всех по-
здравляю с наступающим Новым годом. 
В первую очередь хочется пожелать здо-
ровья, чтобы в следующем году мы пре-
одолели все трудности. Больше светлых 
моментов, ярких событий. Приходите в 
ЗАГС, женитесь, рожайте детей и будьте 
счастливы. 

Беседовала Марина ДОЛЖИКОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Код любви: молодожёны хотят  
жениться красиво

 ■ Праздник

 ► 22.02.22 – стало, наверное, самой популярной датой 
свадьбы, которую выбирают в будущем году белгородцы. 
Об этом нашему корреспонденту рассказала руководитель 
управления ЗАГС Мария Лев. Об ограничительных мерах, 
популярных именах новорождённых и цифровизации архива 
наш сегодняшний разговор.

18 декабря - День работников органов 
ЗАГСа России. В честь этого праздника по-
знакомимся с одной из них - главным спе-
циалистом центрального отдела управле-
ния ЗАГС Белгорода Ольгой Литвиновой, 
которая работает вот уже четверть века и 
столько же ведёт торжественные регистра-
ции свадеб. В 21 год пришла она работать в 
ЗАГС. И через два дня - первый выход, де-
бют, звёздный час, - невозможно подобрать 
правильное слово для этого важного для 
молодого специалиста события - регистра-
ции свадьбы. 

- Мне так и сказали: а чего тянуть? Не по-
пробуешь - никогда не справишься со стра-
хом, не научишься. С тех пор так и осталась 
в ЗАГСе, и не вижу для себя никакой другой 
работы, - говорит Ольга Литвинова. 

За столько лет опыта работы у Ольги на-
копилось множество ярких событий и вос-
поминаний. Страницы газеты не вместят 
столько впечатлений. Расскажем о некото-
рых из них. 

Начало пути. От маленькой комнаты 
до целого Дворца

Ольга пришла в управление ЗАГС, по-
лучив образование учителя начальных 
классов. Позже было второе высшее по 
специальности «юрист». Вообще, всегда 
интересно, каким должен быть сотрудник 
ЗАГСа? 

- Многим кажется, что это очень роман-
тичная профессия. Однако остаются ра-
ботать здесь не все. Потому что на самом 
деле сотрудник ЗАГСа - это призвание. Так 
же как учитель или врач. Здесь ты должен 
быть грамотным, юридически подкованным. 
Ты и психолог, и работник культуры. А после 
торжественных церемоний начинается ещё 
и бумажная работа. Вообще, я думаю, что 
лучше начинать работу в ЗАГСе с архива. 
Это сердце каждого ЗАГСа, где актовые за-
писи хранятся 100 лет. Представьте: иногда 
приходят бабушки, которые даже не помнят, 
где их свидетельство о рождении было из-
начально зарегистрировано. И ты начина-

ешь раскручивать судьбу этого человека, 
- рассказывает Ольга Литвинова. 

Она прекрасно помнит своё первое ме-
сто работы. Небольшое помещение, где в 
одном зале проходит регистрация, в другом 
- торжественная церемония бракосочета-
ния. Писали чернильными ручками, а рядом 
стояла печатная машинка. 

Спустя время, в 2007 году, Ольга Литви-
нова перешла работать во Дворец брако-
сочетаний. И это была уже совсем другая 
история. 

- У меня никогда не было мыслей уйти. 
Ведь вся моя жизнь связана с органами 
ЗАГСа. Здесь я встретила своего мужа. Он 
работал системным администратором. Нас 
регистрировала Екатерина Ивановна Мин-
долина, я считаю, женщина-легенда, вместе 
с которой выросло целое поколение работ-
ников ЗАГСа, в том числе и я, - вспоминает 
Ольга Литвинова.

О дресс-коде и современных 
свадьбах

- Когда я пришла на работу, то увидела 
перед собой ярких, красивых, статных жен-
щин. Всегда со вкусом одеты, накрашены. 
Заходишь в зал, а там - они. Дух захваты-
вает. Я старалась брать с них пример. Даже 
сейчас вспоминаю - и мурашки по коже, - го-
ворит Ольга Литвинова. 

На торжественные церемонии специ-
алист ЗАГСа надевает белую блузу, крас-

ный пиджак либо жилетку. Юбка также идёт 
в тон пиджака. Или это может быть красное 
платье. В брюках не ведут церемонию. 

Всегда интересно наблюдать, как меня-
ются наряды женихов и невест. Тогда, 25 
лет назад, и долгое время после в одежде 
молодожёнов присутствовала классика: 
чёрный костюм у жениха, белое длинное 
платье у невесты. Сменилась эпоха, поме-
нялась и мода. 

- Бывает, невеста приходит в красивом 
белом брючном костюме. Элегантная такая, 
женственная. Также популярны стилизован-
ные свадьбы. Запомнилась так называемая 
шляпочная свадьба. Подъехал кортеж. На 
машине жениха - чёрная шляпа, на авто-
мобиле невесты - белая. Все гости и сами 
молодожёны были в шляпах, - рассказывает 
Ольга. 

О красивых датах и предрассудках
Как различаются между собой чёрное и 

белое, солнце и луна, так и судьба каждо-
го человека индивидуальна и многогранна. 
Но в одном люди похожи - они все во что-то 
верят. Или напротив, не верят. Например, 
в то, что определённое число принесёт им 
удачи или, наоборот, - беды. Так долгое 
время было с весенним месяцем маем. 

- Долгое время существовало это суе-
верие: если в мае поженитесь, то весь век 
будете маяться. Сейчас молодые люди уже 
не обращают внимания на это и спокойно 
женятся в мае. Тепло, красиво. И в пятницу, 

тринадцатого женятся, считают счастли-
вым числом! Хотя, конечно, ситуации раз-
ные бывают. Есть те, кто не обмениваются 
кольцами, не целуют друг друга во время 
церемонии. Одна пара, помнится, подала 
заявление на определённое число, а потом 
ребята пришли и просят: перенесите, пожа-
луйста, дату свадьбы. Оказалось, что мама 
невесты посмотрела и определила, что в 
этот день якобы луна не в той фазе. Дело 
дошло у молодых даже до скандала. Я 
всегда говорю: если выбранная дата будет 
способствовать счастливой жизни, то пожа-
луйста. Но от чего зависит любовь? Браки, 
я думаю, заключаются на небесах.

Тем временем красивые даты на бу-
дущий год молодожёны стараются занять 
уже сейчас. Например, на 22.02.22 уже нет 
записи. Хотя это будний день. Летние ме-
сяцы также пользуются большим спросом. 
В сезон Ольга Литвинова проводит до 50 
свадеб в день. Причём не только во Дворце 
бракосочетаний, но также и в филармонии, 
а с недавних пор - в Белгородском музее 
народного творчества. Здесь свадьбы ста-
раются сделать в стиле русских народных 
традиций. 

О самых запоминающихся парах 
У Ольги Литвиновой в её уголках души 

есть место для чужих судеб, но которые за-
няли особое место, чтобы помнить о них 
всегда. 

- Недавно была пара, которая впервые 
заключила союз после 80 лет. Они прожили 
вместе всю жизнь, родились дети, на свет 
появились внуки, правнуки. И вот они ре-
шили зарегистрировать брак официально. 
И это была особенная свадьба для меня. 
Уважение к возрасту, к той теплоте, которая 
была между ними. Они смогли прожить всю 
жизнь, сохранить чувства.

Ольга Литвинова помнит и двойную 
свадьбу: женились два родных брата на 
двух родных сёстрах. А однажды к ней 
пришли молодожёны. 

- Показали мне фото, а на нём я веду 
свадьбу у родителей жениха. То есть такой 
вот я семейный регистратор получилась, - 
смеётся Ольга.

А в чём секрет семейного счастья самой 
Ольги Литвиновой? Вместе с мужем она вот 
уже 18 лет. 

- В терпении. Верю, что браки заключа-
ются на небесах.

Надежда САУШИНА

Соединяя сердца
 ► Они рядом с нами 

всю жизнь. Готовы 
помочь, подсказать, 
направить. Они разделяют 
с человеком и радость, и 
трудные минуты. 

 ■ Профессиональный портрет
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Начать «с нуля»
Необходимость создания отдельной централизованной 

системы управления объектами электроэнергетики стала 
очевидной в первые месяцы реализации плана ГОЭЛРО. 
Объединение электростанций для эксплуатации в общей 
электрической сети было невозможно без организации 
оперативно-диспетчерской деятельности. 

Отправной точкой создания такой системы стали дирек-
тивные документы московского управления Главэлектро 
ВСНХ РСФСР о координировании параллельных работ и 
распределении нагрузки, которые были разосланы 17 де-
кабря 1921 года на подчинённые электрические станции. 
Для составления суточных графиков нагрузки и её рас-
пределения между электростанциями была введена долж-
ность дежурного инженера-диспетчера. Таким образом, 
функцию оперативно-диспетчерского управления выдели-
ли в особую технологическую структуру. В стране к 1933 
году уже насчитывалось 18 электроэнергетических систем, 
управляемых из диспетчерских пунктов.

В Белгороде в июне 1961 год постановлением Совета 
Министров РСФСР было образовано районное энергети-
ческое управление «Белгородэнерго», входящее в струк-
туру «Главюжэнерго» Минэнерго СССР. Сразу после этого 
в составе новой организации организовали центральную 
диспетчерскую службу (ЦДС). Её начальником назначили 
Лилию Тихомирову. В штате ЦДС, кроме Лилии Ивановны, 
было ещё пять диспетчеров. Перед ними ставилась зада-
ча устранять аварийные режимы в электрических сетях, а 
также координировать действия технического персонала 
при переключениях во время ремонта ЛЭП и оборудова-
ния. Кроме того, белгородские диспетчеры взаимодей-
ствовали с коллегами из «Курскэнерго», «Воронежэнерго» 
и «Харьковэнерго» по управлению межсистемными линия-
ми электропередачи. 

Первоначально ЦДС размещалась в небольшой ком-
нате в здании Белгородской ТЭЦ. В распоряжении дис-
петчеров было несколько телефонов да вычерченная на 
листах ватмана мнемосхема подотчётной электросети. Де-
ятельность пришлось начинать, что называется, «с нуля» 
- от разработки нормативной документации до проведения 
профессионального обучения сотрудников и проверке их 
знаний по технике безопасности.

В 1963 году к зданию на ул. Коммунистической, 38 (ныне 
ул. Преображенская) сделали пристройку, в которую пере-
ехали ЦДС и группа телемеханики. Диспетчерский пункт 
снабдили щитом, на котором был представлен небольшой 
объём телеизмерений с электростанции и ключевых под-
станций, а также телесигнализации. Кроме того, к коммута-
торам подключили прямые каналы высокочастотной связи 
с оперативным персоналом, смежными энергосистемами и 
оперативно-диспетчерским управлением в Москве. В ито-
ге удалось создать стройную вертикаль диспетчерского 
управления электростанциями и электрическими сетями 
белгородской энергосистемы. Сотрудники ЦДС занима-
лись разработкой оптимальных режимов работы энерго-
системы и прогнозировали нагрузки, а также составляли 
графики отключений потребителей в аварийных режимах 
и при дефиците мощности в часы пик. Они также проекти-
ровали расстановку устройств автоматической частотной 
разгрузки и рассчитывали фактические потерь электро-
энергии в сетях.

Восемьсот объектов, полмиллиона 
потребителей

В начале двухтысячных годов на территории Белго-
родчины стали прокладываться оптоволоконные линии 
связи, которые позволили создать современные системы 
технологического управления электросетевым комплек-
сом региона. Была организована передача телеметриче-
ской информации между диспетчерскими центрами и под-
станциями. В процессе реформирования энергоотрасли 
центральная диспетчерская служба Белгородэнерго во-
шла в состав Белгородского регионального диспетчерско-
го управления ОАО «СО- ЦДУ ЕЭС». А в 2006 году был 
создан Центр управления сетями (ЦУС). С 2007 года ЦУС 
начал контролировать и управлять подстанциями и лини-
ями электропередачи 35-110 кВ на всей территории Бел-
городской области. В помещении центра смонтировали 

видеостену отображения информации, установили опера-
тивно-измерительный комплекс, который дал возможность 
персоналу ЦУС контролировать работу оборудования и 
управлять им в режиме реального времени. Сетями 0,4-
10 кВ управляли диспетчеры оперативно-технологических 
групп в каждом районе электрических сетей.

В 2018 году началась реорганизация оперативно-тех-
нологического управления. В декабре 2019 года ввели в 
эксплуатацию городской диспетчерский пункт (ГДП) управ-
ления электрическими сетями Белгорода и Белгородского 
района. Он был создан на базе старого диспетчерского 
пункта, открытого в 1970 году во 2-м Карьерном переул-
ке, 12. Отметим, что в старом диспетчерском пункте у со-
трудников не было возможности дистанционно управлять 
и наблюдать за состоянием сетей, а информация об от-
ключениях поступала от потребителей по телефону. Но-
вый ГДП за счёт использования цифровых технологий дал 
возможность осуществлять управление 27 высоковольт-
ными подстанциями 35-110 кВ, более чем 11 тыс. км линий 
электропередачи и 3 тыс. трансформаторных подстанций. 
Начали контролироваться и обрабатываться более 66 тыс. 
сигналов о состоянии оборудования.

Теперь в зоне обслуживания ГДП находятся порядка 
восьмисот социально значимых объектов и более полу-
миллиона потребителей. Ведётся постоянный контроль 
состояния электросетевых объектов, перетоков электро-
энергии и мощности, анализируются параметры качества 
электроэнергии у потребителя. Обновлённый диспетчер-
ский пункт, помимо управления электроснабжением, обе-
спечивает управление наружным освещением, а также ко-
ординирует работу оперативных и ремонтных бригад. На 
видеостене, состоящей из жидкокристаллических панелей 
общей площадью 48 кв. м, диспетчеры в режиме реально-
го времени наблюдают, а по данным телеметрии и теле-
сигнализации оценивают состояние, а также параметры 

работы объектов управления на территории всей Белго-
родской агломерации.

Применение автоматизированных систем в работе дис-
петчера на треть повысило производительность труда пер-
сонала. Сократилось и время реагирования на аварийные 
ситуации. Ввод в эксплуатацию нового ГДП значительно 
улучшил показатели надёжности электроснабжения. Циф-
ровое оборудование позволило не просто устранять непо-
ладки в электросети, а заблаговременно предупреждать 
аварийные ситуации. 

Взгляд в будущее
В августе 2021 года в здании, построенном неподалёку 

от ГДП, открыли многофункциональный информационно-
технологический центр (МИТЦ). В нём сконцентрировано 
управление электросетями всей территории Белгородчи-
ны, а также контроль IT-инфраструктуры двадцати регио-
нов Центрального федерального округа и Приволжья. 

- Это не только современный центр, позволяющий уда-
лённо управлять всем электросетевым комплексом, но так-
же высокотехнологичный объект, обеспечивающий новые 
возможности развития экономики и общественной жизни 
области. В его основе отечественный программный ком-
плекс, способный обрабатывать в секунду более ста тысяч 
сигналов, поступающих от оборудования подстанций 0,4-
110 кВ и ЛЭП. Благодаря этому диспетчеры в режиме ре-
ального времени видят состояние электросети и могут 
оперативно реагировать на любые отклонения, - отметил 
заместитель главного инженера - начальник Центра управ-
ления сетями Белгородэнерго Алексей Брязгунов.

В зоне ответственности многофункционального центра 
электросети и подстанции, от которых запитаны порядка 
полутора миллионов белгородских потребителей, а также 
около четырёх тысяч категорийных и социальных объектов 
региона. В структуру МИТЦ входит объединённый ситуа-
ционный центр, обеспечивающий мониторинг состояния 
оборудования системы диспетчерского технологического 
управления, IT-инфраструктуры и информационных си-
стем. Центр управления учёта электроэнергии МИТЦ экс-
плуатирует приборы учёта потребления электроэнергии. 
Парк таких устройств в ведении белгородских энергетиков 
превышает полмиллиона единиц, из которых 17% - ин-
теллектуальные. Выявить недобросовестных потребите-
лей энергетикам теперь помогает программный комплекс 
«Радар». Центр управления наружным освещением МИТЦ 
следит за работой 218 тыс. светильников наружного ос-
вещения. Кроме того, в структуру МИТЦ входит учебный 
центр для подготовки оперативного персонала, в том чис-
ле и диспетчеров. 

Первый заместитель губернатора Евгений Мирошников 
отметил, что представленные в МИТЦ технологии могут 
быть весьма полезны и для решения многих управленче-
ских задач.

- Центр оперирует огромным массивом данных. В пер-
спективе он может расширить свои компетенции за счёт 
увеличения первичных источников информации и расши-
рения направлений аналитической деятельности. Думаю, 
сотрудничество в этих направлениях будет весьма полез-
но для органов власти, - подчеркнул Евгений Владимиро-
вич.

Отметим, что открытый в Белгороде многофункцио-
нальный центр является сейчас одним из лучших в нашей 
стране.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Наталья Новолоцкая рабо-
тала в диспетчерской службе с 
1991 по 2006 годы.

- В 1966 году я окончила по-
литехнический техникум в го-
роде Фрунзе (ныне г. Бишкек, 
Киргизия, - авт.) и получила ди-
плом техника-электрика. После 
переезда в Белгород поступила 
на работу в ОДС электриче-
ских сетей. Начинала с должности помощника дис-
петчера, потом стала диспетчером, а в 1999 году 
возглавила диспетчерскую службу.

Вначале мне  было непросто - плохо ориентиро-
валась в городе. Моим первым наставником стал 
Михаил Никодимович Гидротис - ответственный 
человек с обширными знаниями.

Когда я пришла в ОДС, электросетевое хозяй-
ство Белгорода включало в себя 46 распредели-
тельных пунктов и порядка шестисот трансфор-
маторных подстанций. Спустя пятнадцать лет их 
количество увеличилось практически вдвое. В шта-
те ОДС было восемь сотрудников, которые работа-
ли по два человека в смену. С непрерывно растущим 
объёмом работ диспетчерам помогли справиться 
автоматизация и компьютеризация.

Должность диспетчера очень ответственная 
и сопряжена со стрессовыми ситуациями, а пото-
му в ОДС работают преимущественно мужчины. 
Мне пришлось немало потрудиться, чтобы всегда 
быть на высоте, - вспоминает Наталья Николаевна. 

Держать руку на пульсе электроснабжения
 ► Оперативно-диспетчерское 

управление режимами 
энергосистемы страны 17 декабря 
отмечает столетний юбилей. 
Структурное подразделение с такими 
функциями создали в Белгороде 
ровно шестьдесят лет тому назад. С 
развитием электрических сетей роль 
оперативно-диспетчерской службы 
год от года возрастает.
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- Александр Егорович, как на работу 
вашего медицинского учреждения по-
влияла пандемия?

- Самым существенным образом. Да, 
скоро будет уже два года, как коллектив 
больницы работает в условиях пандемии 
COVID-19. В феврале 2020 года к нам по-
ступили первые больные - китайские сту-
денты. Наш коллектив первым в регионе 
принял на себя этот удар. Ожидали ли мы, 
что пандемия затянется на столь продол-
жительное время? Конечно, никто этого не 
предполагал. Думали, что справимся за 
несколько месяцев, но оказалось, что че-
ловечество столкнулось с серьёзным ви-
русом, борьба с которым окажется делом 
столь сложным.

- Как изменились условия работы?
Конечно, как и всем медработникам, 

нам пришлось поменять условия работы. 
Потребовалась специальная защитная 
одежда. Сначала ещё не было вакцины 
и было неясно, когда она появится. По-
нятно, что восемь часов работы в «крас-
ной зоне» давались людям нелегко. Но 
считаю, что мы с честью выдержали этот 
экзамен. Главный показатель работы ме-
диков, как известно, летальность. По ито-
гам работы за 2020 года этот показатель 
был у нас ниже, чем в среднем по региону 
и России, более чем в два раза. Это, я ду-
маю, говорит само за себя. Мы работали 
и продолжаем работать всё это время как 

ковидный госпиталь и в то же время при-
нимали и принимаем больных - и детей, и 
взрослых - со всеми другими инфекциями, 
которых насчитывается более тридцати. 
Не скрываю, что это тяжело, но мы справ-
ляемся. 

Теперь пришёл третий штамм вируса - 
индийский, или дельта - 2. Он значитель-
но агрессивнее и тяжелее, чем его пред-
шественники - китайский и английский. В 
какой-то момент увеличились заболевае-
мость и летальность.

Надо подчеркнуть, что руководство об-
ласти и в первую очередь губернатор пред-
приняли, не побоюсь этого слова, просто 
невероятные усилия, чтобы остановить 
этот рост. Это и введение санэпидрежи-
ма, и введение QR-кодов, и недельные 
каникулы, и строительство двух ковидных 
госпиталей, и организация ковидных поли-
клиник. Ну и конечно, хочу отметить в пер-
вую очередь массовую вакцинацию насе-
ления. Прошло три недели, и мы увидели, 
что заболеваемость снизилась более чем 
в два раза, а летальность в 2,5 раза.

- Как в вашем учреждении идёт про-
цесс вакцинации, и каково лично ваше 
отношение к ней?

У нас привито сто процентов сотруд-
ников, проблем с этим не было. Медики 
- люди грамотные, которые прекрасно по-
нимают необходимость вакцинации. Сам я 
привился среди первых, а через десять с 

половиной месяцев ревакцинировался. К 
сожалению, сейчас не существует лекар-
ства от коронавирусной инфекции, помочь 
избежать неприятных последствий может 
только вакцинация. Так что прививаться 
нужно обязательно. Тем более что ещё не 
так давно мы считали, что для коллектив-
ного иммунитета надо вакцинировать 60 
процентов населения, а сейчас понимаем, 
что нужно как минимум 80.

- Вы как профессионал можете по-
пробовать дать какой-то прогноз на 
будущее?

 - Тревожит, конечно, то, что сейчас по-
явился новый вирус -«омикрон», который 
менее изучен, но который уже обнаружен 
и на территории Российской Федерации. 
Всё же мы надеемся, что существующие 
вакцины окажутся эффективны против 
него и смогут нас защитить. 

Никто уже не сомневается в том, что 
в ближайшее время этот вирус никуда не 
исчезнет, но мы надеемся, что его виру-
лентность и патогенность, то есть заража-
емость и тяжесть течения, в ближайшее 
время значительно снизятся и он перей-
дёт в разряд сезонных и менее опасных, 
как грипп. Тогда мы сможем вернуться к 
нормальной жизни и снимем, наконец, эти 
маски, которые, честно говоря, уже надо-
ели. 

Юрий АНДРЕЕВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Александр Егорович Баранов -  
главный врач областного государ-
ственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Инфекционная 
клиническая больница им. Е.Н. Пав-
ловского», заслуженный врач Рос-
сийской Федерации.

В 1984 году он с отличием окончил 
Харьковский медицинский институт, 
работал заведующим Ломовской вра-
чебной амбулаторией Корочанской 
центральной районной больницы. Об-
ластную инфекционную клиническую 
больницу им. Е.Н. Павловского возглав-
ляет с июля 1990 года. 

Решением Белгородского городско-
го Совета от 21 июля 2020 года № 264 
Баранову Александру Егоровичу при-
своено звание «Почётный гражданин 
города Белгорода» за значительный 
вклад в развитие системы здравоох-
ранения, высокий профессионализм, 
многолетний плодотворный труд на 
благо города Белгорода.

Тридцать лет работы - 
как на передовой

 ► В наше непростое время мы отдаём особую дань уважения медикам, находящимся на 
переднем крае борьбы с коронавирусной инфекцией. Среди них сотрудники областной 
инфекционной клинической больницы им. Е.Н. Павловского, которую вот уже более тридцати лет 
возглавляет Александр Баранов. 

 ■ Человек и его дело

СПРАВКА «НБ»    »

Николай Фёдорович - наш земляк, фи-
гура в истории Великой Отечественной 
войны знаковая. Его филигранная работа 
на полях сражений была хорошо знакома 
даже противнику: лучший стратег вермах-
та фельдмаршал Э. Манштейн называл 
советского генерала гроссмейстером. 

Н.Ф. Ватутин погиб на взлёте военной 
карьеры. Его имя осталось в тени про-
славленных маршалов, а гибель обросла 
мифами. Генералу посвящено немало по-
пулярных книг, статей и исследований.

В книге Н. Карташова биография пол-
ководца изложена наиболее полно. Ав-
тор, сосредоточив особое внимание на 
архивных материалах, постарался мак-
симально прояснить белые пятна в жизни 
Н.Ф. Ватутина и развеять многочислен-
ные мифы вокруг его имени. Вниматель-
ный читатель вместе с автором найдёт 
ответ на вопрос, что же всё-таки произо-
шло с генералом. За свой труд Н. Карта-
шов удостоен Государственной премии 
Российской Федерации имени Маршала 
Советского Союза Г.К. Жукова в области 
литературы и искусства.

Член Союза писателей России, гене-
рал-майор полиции Н. Карташов родился 
на Белгородчине, окончил Воронежский 
государственный университет и Ново-
сибирское высшее военно-политическое 
общевойсковое училище, служил в Во-

оружённых Силах и правоохранительных 
органах. Он автор и составитель более 
пятнадцати книг, удостоен государствен-
ных и ведомственных наград, звания за-
служенного работника культуры Россий-
ской Федерации. 

Участникам творческой встречи: пред-
ставителям Белгородского педагогиче-
ского колледжа, историко-художествен-
ного музея-диорамы «Курская битва. 
Белгородское направление», литератур-
ного музея, комитета Белгородского ре-
гионального отделения общероссийской 
общественной организации ветеранов 

Вооруженных Сил РФ автор подарил кни-
ги с дарственной надписью. 

По мнению участников встречи, рас-
сказ Николая Александровича, переме-
жаемый впечатляющими эпизодами ху-
дожественного фильма о Н.Ф. Ватутине, 
оставил глубокое впечатление в душе. 
Карташов, живой и интересный рассказ-
чик, глубоко погружённый в тему, сумел 
донести до слушателей атмосферу тех 
страшных военных лет, в его рассказах 
Ватутин предстал перед ними как живой. 

Анна ИВАНОВА
ФОТО ИЗ СВОБОДНЫХ ИСТОЧНИКОВ

Развенчать все мифы  ■ ПамятьПомощь 
ветеранам

 ► Благотворительный 
фонд «Память поколений» 
запустил уникальную 
онлайн-платформу 
«Ветераны.рф», не 
имеющую аналогов в 
нашей стране. 

Проект реализуется при поддержке Фон-
да президентских грантов. Её  цель - объ-
единение на одной интернет-площадке всех 
категорий ветеранов России для предостав-
ления им помощи и привилегий. Платформа 
позволит ветеранам  Белгорода получить 
информацию о социальных льготах, адап-
тированную под каждый регион, бесплатные 
юридические консультации, информацию о 
вакансиях для ветеранов боевых действий, 
бесплатное прохождение образовательных 
онлайн-курсов по различным спецификаци-
ям, бесплатную психологическую помощь.

Фонд «Память поколений» - единствен-
ная в России некоммерческая организация, 
формирующая новую благотворительную 
традицию по оказанию адресной высокотех-
нологической помощи ветеранам войн. 

Фонд был создан 27 июня 2015 года по 
инициативе и при поддержке администра-
ции Президента России. За время работы 
помощь оказана более чем 16 тысячам ве-
теранов, проживающим в различных горо-
дах России от Калининграда до Владиво-
стока.

За время работы фонда в Белгородской 
области помощь получили 142 ветерана и 
три учреждения на общую сумму 54 173 381 
рубль.

Его деятельность  имеет высокую со-
циальную значимость и позволяет сделать 
жизнь ветеранов лучше. Миссия фонда: 
объединить в деле помощи ветеранам войн 
всех граждан России.

 ► В Белгородском 
литературном музее 
состоялась творческая 
встреча с писателем 
Николаем Карташовым, 
приуроченная к 120-летию 
со дня рождения  
Н.Ф. Ватутина. 

 ■ Милосердие
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На форуме КЛАССных
В Москве прошёл Первый Всероссийский форум классных руководителей. В нём принимали участие педагоги из 
нашей области. Учителя форума обсудили самые актуальные вопросы современной школы, смогли познакомиться 
с опытом друг друга, пообщаться с известными людьми, встретиться с министром просвещения России Сергеем 
Кравцовым. Итогом работы стал меморандум, в котором  воспитание личности отмечено как  приоритетная задача 
государственной политики в России. Рассказываем о белгородцах  - участниках форума классных руководителей.

Например, о детской мечте стать педа-
гогом. А вот Юлия Белкина с детства хоте-
ла стать врачом. Она заканчивала школу 
в Приднестровье, когда там разгорался 
военный конфликт (отец был военным), а 
поступать поехала в Кишинёв. Стать сту-
денткой медицинского вуза помешало не-
важное знание молдавского. Вернувшись 
домой, зашла в школу к классному руко-
водителю. Та и предложила поработать 
в школе лаборантом, через некоторое 
время недавняя выпускница стала заме-
щать учителя. Понравилось. И переехав 
в Белгород, уже осознанно пошла учить-
ся на педагога. Вот такая история. Нети-

пичная? Но ведь в любой сказке важен 
счастливый финал. А здесь он получился.

- Поступала ещё в пединститут, а ди-
плом получила уже университетский, 
- рассказывает Юлия Юрьевна. - Стала 
учителем географии. Но на курсе нас 
было примерно пятьдесят человек, а в 
школу пошли работать пять-шесть.

Белкина работала в детском доме в 
Разумном, потом в лицее милиции, дол-
гое время преподавала в девятом лицее, 
а с первого сентября этого года является 
заместителем директора двадцать девя-
той школы Белгорода. 

Принять участие в форуме классных 
руководителей планировала ещё до того, 
как перешла на административную рабо-
ту. Тем более что отбор начался загодя. 
Всего было подано около 21 тысячи за-
явок со всех уголков страны. 

- Никто меня не уговаривал, не за-
ставлял участвовать, - говорит она, - но 
попасть на форум  для меня было делом 
чести. 

Время на форуме для неё пролете-
ло незаметно. Там, по мнению Юлии 
Юрьевны, было много интересного, есть 
чем поделиться с коллегами. К примеру, 
участникам форума демонстрировали 
«тренажёр» для классного руководителя, 
который моделировал разные ситуации, 
помогал разбираться с  каверзными во-
просами, на которые часто приходится 
отвечать классным руководителям. Те-

перь надеется, что ей удастся рассказать 
обо всём увиденном в Москве не только в 
своей школе, но и поделиться с педагога-
ми области.

Впрочем, самое ценное, по её мнению, 
это общение с коллегами. 

- Представляете,- рассказывает она, - 
делится опытом с нами учитель из отда-
лённого села на Чукотке: «У нас в школе 
семь учеников и мы разрабатываем про-
екты», причём это серьёзные фундамен-
тальные проекты, интересные на всерос-
сийском уровне! И понимаешь, что если 
учитель горит, то неважно, в какой школе 
он работает, результаты будут. 

Долгое время отношение к школе было 
как к сфере услуг, считает педагог. И 
лишь в последнее время стало приходить 
понимание того, что во главу угла надо 
поставить образовательный процесс. Что 
касается классного руководителя, то он 
должен жить своим классом, знать о ре-
бятах все их боли, чаяния, радости, удачи 
и неудачи.

- Я много лет была классным руково-
дителем, - рассказывает Юлия Юрьев-
на, - и в пятом классе говорила родите-
лям, что через пару лет начнётся такой 
возраст, когда ваши сыновья и дочери 
перестанут делиться с вами,  и большое 
счастье, если у них будет такой классный 
руководитель, который сможет стать дру-
гом для детей. А когда ребята уходят в 
одиннадцатом классе из школы - это про-

сто трагедия, они тебя не забывают, мы 
поддерживаем отношения, но расстава-
ние очень тяжело переживаешь, ведь до 
этого мы были вместе шесть лет. 

Большой  повод для  гордости учите-
ля - конкурс «Большая перемена», в нём 
приняли участие сразу восемь её подо-
печных. Причём по условиям конкурса 
ребята должны были сами выбирать себе 
наставника. И к ней обратились не толь-
ко её воспитанники из девятого лицея, но 
и школьники из других образовательных 
учреждений города. Четверо из них стали 
победителями.

- Когда они звонили мне из «Артека», 
где проходил финал, и рассказывали о 
своих победах, это была лучшая пятница 
в моей жизни, - не может скрыть улыбку 
Юлия Юрьевна. - Это мне прибавило, на-
верно, десять лет жизни. 

В работе Юлия Юрьевна руковод-
ствуется некоторыми принципами, ко-
торые  постараемся кратко изложить в 
завершение этой небольшой зарисовки 
об учителе. Главное - идти на работу с 
удовольствием, и тогда вместе с детьми 
растёшь и молодеешь вместе с ними. А 
слово «наставник», считает она, наибо-
лее подходит к учителю, который сегодня 
должен быть мобильным, толерантным, 
коммуникабельным и готовым в любой 
момент подставить своё плечо. Таковы 
требования времени и, кстати, проведе-
ние форумов, подобных тому, на кото-
ром собирались классные руководители, 
вполне ложится в эту канву. И тогда полу-
чишь отдачу, которую ждут все - родите-
ли, школа, государство, тогда получится 
идеальный выпускник, идеальный граж-
данин своей Родины.

 ■ Профессия

 ► Когда пишешь об учителе, да не просто об учителе, а о 
человеке, работа которого стала для него призванием, в 
основу повествования хочется положить какую-то красивую 
историю. 

- Успевала везде, - вспоминает она, - 
спорт, бальные танцы, редколлегия, об-
щественная деятельность, организовала 
школьный журнал, до сих пор собираю 
своих одноклассников на встречи выпуск-
ников.

Первое образование получила в Бел-
городском государственном педагогиче-
ском университете им. М.С. Ольминского. 
Работала учителем математики, инфор-
матики. Закончила магистратуру Москов-
ского педагогического государственного 
университета по направлению «Элек-
тронные образовательные технологии». 
Сейчас работает учителем математики в 
двадцать второй белгородской гимназии, 
классный руководитель (или «классная 
мама», как говорят её дети) пятого «В» 
класса.  

- Что такое классный руководитель? 
Это звонки в два часа ночи, радости по-
бед, слёзы огорчений, мудрые решения 
конфликтов, творческие поиски и яркие 
идеи, - говорит Юлия Борисовна и вспо-
минает значимые моменты своей педаго-
гической деятельности.

Вот некоторые из них. Новый восьмой 
класс. Скромный Виталий, троечник по 
математике. А ведь в нём спрятан талант 
художника. Присмотрелась, понаблюдала, 
поработали. Мальчик поднялся в учёбе, 
выполнил исследовательскую работу по 
построению сечений и решению позици-
онных задач, освоил 3D-моделирование. 
Виталий получил диплом архитектора, 
принимал участие во многих архитектур-
ных проектах. Сейчас имеет свой патент 
на производство и свою творческую ма-
стерскую. А всё начиналось с геометрии… 
Одиннадцатиклассница Татьяна мучилась 
с выбором профессии. На уроке реша-
ли практико-ориентированную задачу из 
сборника ЕГЭ, где она мастерски разобра-
лась с оптимизацией расходов, рассчита-
ла все затраты. Для учителя стало очевид-
но - «инженер-сметчик». И действительно, 
Таня пошла по этому направлению в об-
учении, уже работает.  Арину - студентку 
мехмата МГУ - учительница называет 
«моя звёздочка». Индивидуальный марш-
рут обучения дал ей возможность развить 
свои способности и приобрести необходи-

мые знания, стать победителем отрасле-
вой олимпиады Росатома. Таких историй 
много у каждого опытного учителя, уверен 
педагог, из них складывается их счастье. 

Минувшим летом Юлия Борисовна про-
шла сложный отбор и попала на форум 
классных руководителей. О том, что уви-
дела там, о чём говорила с коллегами из 
разных уголков страны, до сих пор вспоми-
нает с восторгом.  

- Мы обсуждали проблемные вопросы 
из жизни классного руководителя, реша-
ли педагогические задачи, обменивались 
опытом, - рассказывает она. - Получилось 
целое практическое руководство класс-
ного руководителя! Встретившись на фо-
руме, обменялись  знаниями, практиче-
ским опытом. Территориальные границы 
участников просто растворились в общей 
душевной атмосфере. Вызывали восхи-
щение группы из Казани, Чечни, с нацио-
нальными флагами, одеждой. Интересны 
были предложения учителей по организа-
ции жизнедеятельности классов в школах.

Среди главных тем, прозвучавших на 
форуме, по её мнению, тема воспитания, 
прошла красной линией по всем её дис-
куссиям. Много говорили об организации 
труда учителя, освобождении его от бу-
маг, рассматривали вопросы помощи в ор-
ганизации мероприятий,  взаимодействие 
с родителями. 

- Конечно, узнали много нового, позна-
комились, договорились о совместных ме-
роприятиях, проектах, которыми делимся 
с коллегами, - говорит Юлия Симакова. 
- Форум открыл новый вектор развития. 
Хотелось бы, чтобы не только учителя по-
нимали, что «всё лучшее - детям», ведь за 
ними наше будущее!

Счастье педагога

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЮЛИИ СИМАКОВОЙ

 ► Для Юлии Симаковой любовь к школе началась в 
детстве. Она родилась в Белгороде, с золотой медалью 
окончила среднюю школу № 35. Годы учёбы вспоминает с 
благодарностью. Тогда и решила стать учителем.

 ■ Призвание

Искусство быть наставником

ФОТО ИЗ АРХИВА Ю. БЕЛКИНОЙ
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Редакция газеты «Наш Белгород» решила разо-
браться в ситуации и попытаться помочь женщи-
не. Вот что пишет Нина Александровна:

«Приехав из Казахстана в Белгород,  я получила 
гражданство РФ в январе 2021 г. В феврале того же 
года обратилась с заявлением в Пенсионный фонд. За-
явление приняли, пообещав отправить запрос пенси-
онного дела в Казахстан, после чего назначат пенсию. 
Однако по прошествии девяти месяцев пенсию  так и 
не получила. На текущий момент я не получаю пенсию 
ни от одного из государств и едва свожу концы с кон-
цами, существуя на пенсию дочери-пенсионерки. Про-
шу вашего содействия». 

Мы отправили запрос в Пенсионный фонд Белго-
рода. Откуда пришёл ответ, что белгородская сто-
рона запрашивала пенсионное дело и информацию в 
Республике Казахстан. Но по истечении трёх месяцев 

информация оттуда не 
поступила. После того как сотрудники Пенсионного 
фонда Белгорода разобрались в ситуации и узнали, 
что Н.А. Антипова вышла из гражданства Республики 
Казахстан, ей была назначена пенсия по старости.

Спустя месяц мы решили позвонить Нине Алексан-
дровне. Она с радостью сообщила нам, что выплаты 
ей назначены.

- Спасибо большое за отзывчивость! До слёз при-
ятно, что не прошли мимо моей беды. После вашего 
вмешательства ко мне приехали из Пенсионного фон-
да и я получила выплаты за девять месяцев текуще-
го года, с февраля по ноябрь. Теперь буду получать 
пенсию регулярно, -  рассказала Нина Александровна 
Антипова.

Рады, что смогли помочь!

Не бойтесь говорить
 ► К нам в редакцию обратилась жительница улицы Почтовой, 

пенсионерка Нина Александровна Антипова. Она рассказала, 
что переехала в Белгород из Казахстана, но вот уже девять 
месяцев не может получить пенсию из-за неразберихи 
между пенсионными фондами двух государств. 

ПОМОЩЬ «НБ»

Ещё в 2016-м году оперативники работали над пре-
сечением канала поставки героина в наш регион. На тот 
момент удалось задержать лишь потребителей и изъять 
наркотическое средство из трёх тайников. Найти зацепку 
помогли сотрудники экспертно-криминалистического цен-
тра УМВД области, обнаружившие на свёртках с нарко-
тиком отпечатки пальцев предполагаемого преступника, 
однако его личность не была установлена.

Несмотря на то, что с момента совершения престу-
пления прошло пять лет, работа над его раскрытием 
продолжалась. В результате проведённых следственных 
действий и оперативно-розыскных мероприятий следо-
ватели смогли установить так называемого закладчика. 
В мае текущего года 25-летнего белгородца задержали 
сотрудники подразделения по контролю за оборотом нар-
котиков.

В ходе расследования уголовного дела, возбуждён-
ного по трём фактам сбыта наркотиков, удалось выйти 
и на организатора криминального бизнеса. Им оказался 
42-летний местный житель, крёстный отец задержанного. 

По предварительным данным, именно он наладил 
канал поставки в Белгородскую область героина и, нахо-
дясь на тот момент на территории Воронежской области, 
курировал деятельность родственника. Впоследствии 
организатор криминального бизнеса был задержан за 
совершение аналогичного преступления на территории 
одного из регионов и в течение нескольких лет отбывал 
наказание в местах лишения свободы. Вскоре после вы-
хода на свободу мужчина вновь оказался в полиции и со-
гласился сотрудничать со следствием.

Собранные сотрудниками Следственного управления 
УМВД России по Белгородской области доказательства 
суд признал достаточными для вынесения обоим мужчи-
нам приговора. Они признаны виновными в совершении 
трёх преступлений (Сбыт наркотических средств, совер-
шённый группой лиц по предварительному сговору). Обо-
им судом назначено наказание в виде лишения свободы 
на срок семь лет каждому. 

Крёстный отец и его подельник  ■ Уголовное дело

 ► Спустя пять лет организатора 
поставки наркотика в Белгородскую 
область и сбытчика настигло 
наказание.

 ► Прокуратура Белгорода выявила 
нарушения законодательства о 
труде.

Несвоевременная выплата заработной платы, а 
также несоответствие заключаемых трудовых до-
говоров нормам локальных нормативных актов в ТД 
«Строительный Альянс» были обнаружены в ходе 
прокурорской проверки. 

Генеральному директору организации внесено пред-
ставление, требования прокурора удовлетворены.

В отношении юридического лица и его руководи-
теля возбуждены дела об административных право-
нарушениях,  которые рассмотрены Государственной 
инспекцией труда в Белгородской области и назначе-
ны штрафы на общую сумму 71 тысяча рублей.

А в «Спецмашдетали» в ходе надзорных меропри-
ятий городская прокуратура выявила не только нару-
шения сроков выплаты заработной платы, но и факт 
допуска работника к исполнению трудовых обязанно-
стей без прохождения обучения и проверки знаний по 
охране труда. После внесения директору организации 
представления приняты меры к устранению нарушений.

Дела об административных правонарушениях воз-
буждены в отношении двух должностных лиц и юри-
дического лица, их уже рассмотрела Государственная 
инспекция труда в области. В отношении должностно-
го лица вынесено решение о предупреждении, а юри-
дическое лицо оштрафовано на 180 тысяч рублей.

Татьяна БАРКОВА,
помощник прокурора, 

Светлана ТЫСЯЧНАЯ,
старший помощник прокурора

 ■ Сообщает прокуратура

О зарплате и охране 
труда

Рядом 
со спецназом

 ► Накануне Дня Героев Отечества, 
который отмечается в декабре, 
сотрудники специального отряда 
быстрого реагирования «Белогор» 
провели занятия с воспитанниками 
детско-юношеской спортивной 
школы №2 Белгорода. 

Юные спортсмены узнали об истории создания и 
боевом пути специального отряда быстрого реагиро-
вания, а также о задачах, которые выполняют вой- 
ска национальной гвардии Российской Федерации. 
Основной частью урока Мужества стало знакомство 
со средствами индивидуальной защиты, в ходе кото-
рого ребята примерили на себя образ бойца спецназа 
и узнали о предназначении того или иного предмета 
обмундирования.

Воспитанники спортивной школы признались, что 
знакомство с представителями такой сложной про-
фессии мотивирует на преодоление себя и стремле-
ние покорять новые спортивные вершины. Заверши-
лось мероприятие совместным фотографированием 
на память.

 ■ Воспитание
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Пассажир электрички, наверное, не очень-то верил, что 
сотрудники полиции найдут его мобильный телефон, кото-
рый он по собственной неосторожности оставил на сиденье 
в вагоне. Но всё-таки он обратился в дежурную часть линей-
ного отдела внутренних дел на транспорте.

Информацию передали сотрудникам полиции и работни-
кам транспортной безопасности, сопровождавшим состав. 
В вагоне, где ехал заявитель, смартфон не нашли. Однако 
один из пассажиров вспомнил, что видел, как забытый на си-

денье телефон положила себе в карман молодая женщина.
Просмотрев записи с камер видеонаблюдения, поли-

цейские выяснили, как выглядит эта попутчица. Женщина, 
присвоившая чужое имущество, покинула поезд на станции 
Беленихино. В ходе оперативно-розыскных мероприятий её 
нашли дома и доставили в дежурную часть линейного под-
разделения.  Так двадцатилетняя безработная стала фигу-
ранткой уголовного дела. А похищенный телефон стоимо-
стью 10 тысяч рублей изъяли. 

Случайная попутчица
 ► История о том, как белгородские транспортные полицейские раскрыли кражу 

телефона в электропоезде «Курск - Белгород».

Представителей Общественного совета при город-
ском полицейском ведомстве Виталия Абрамова и 
Лидию Новакову сопровождали начальник УМВД по 
Белгороду Александр Коробейников и руководители ве-
домственных подразделений.

Проверяющие оценили условия содержания лиц, за-
держанных по подозрению в совершении преступлений, 
а также подвергнутых административному аресту, уде-
лили внимание изучению соответствующих информа-
ционных стендов и документов. Поинтересовались, как 
организованы медицинское обеспечение, питание, тех-
ническая  защищённость зданий, а также  пообщались 
с пребывающими в ИВС и спецприёмнике. Жалоб на на-

рушение прав и законных интересов от них не поступи-
ло. По итогам проверки представители Общественного 
совета дали положительную оценку работе сотрудников 
подразделения.

Жалоб нет
 ► Общественники побывали с 

проверкой в изоляторе временного 
содержания и спецприёмнике.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

 ■ Взаимодействие
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Н е все знают, что до этой роковой 
даты происходил другой, не менее 
важный процесс - процесс распа-

да Коммунистической партии Советского 
Союза. О том, как это происходило, рас-
сказывают документы Государственного 
архива новейшей истории Белгородской 
области.

Коммунистическая партия многие 
годы была единственной, самой много-
численной партией в мире. Приоритет 
при вступлении в КПСС давался рабо-
чим и крестьянам, но интеллигенция 
тоже стремилась попасть в её ряды. 
Считалось, что стать коммунистами мо-
гут лучшие из лучших. Это давало не 
только многочисленные привилегии, но 
и огромную ответственность. Во время 
войны бойцы шли на смерть с известной 
фразой «Считайте меня коммунистом!». 
И вдругэта глыба, кажущая незыблемой, 
рассыпалась почти в один миг! „В документах Белгородского 

горкома КПСС за 1990-1991 годы, 
хранящихся в Государственном 
архиве новейшей истории 
Белгородской области, есть 
множество заявлений коммунистов 
о добровольном выходе из партии. 
Почему это происходило? 
Каковы были причины подобных 
настроений в рядах коммунистов? 

На все эти вопросы можно найти от-
вет, изучив то, что писали в своих заяв-
лениях бывшие коммунисты и как на это 
реагировали в дискуссиях их сопартий-
цы. Чтобы избежать каких-либо личных 
претензий к участникам не столь давних 
событий, буду приводить сокращённые 
инициалы имён этих людей, поскольку 
документы, датированные 1991 годом, 
всё ещё не рассекречены нашим архи-
вом и в будущем ждут своих исследова-
телей. 

В первом же деле о выбывших из 
КПСС попадается на глаза заявление 
некоего А.Г. от 13 декабря 1990 года, 
где он пишет: «Для меня партия - ум, 
честь и совесть нашей эпохи», «Ещё в 

80-е годы я и группа коммунистов высту-
пили против открытого взяточничества, 
коррупции, беззакония», «Я понял, что 
такое КПСС…», «сформировали у меня 
убеждение, что партийный аппарат соз-
дал для себя коммунистический образ 
жизни, всеми средствами борется за со-
хранение своих привилегий и никакие 
нужды простого народа, рядового ком-
муниста их не интересуют», «Моя мо-
раль не укладывается с такой моралью 
и поэтому я не могу быть вместе с ними 
в одной партии».

Характерным духу эпохи является 
и заявление от 29 декабря 1990 года: 
«Вступая в члены КПСС, я думал стро-
ить коммунистическое общество. Но в 
настоящее время мы перешли к рынку, а 
мои убеждения не позволяют мне быть 
членом партии, которая резко меняет 
свой курс на 180°, ставя в затруднитель-
ное положение рядовых членов КПСС, 
поэтому я не вправе считать себя ком-
мунистом и приостанавливаю свое член-
ство в КПСС». 

Очень часто люди выходили из КПСС 
по причине несогласия с решениями 
очередного съезда КПСС. Много упрё-
ков сыпалось в адрес партийной элиты 
КПСС, которая «довела богатейшую 
страну до полной разрухи». «Если дей-
ствительно в тех обкомах, горкомах, 
руководству которых выражено недо-
верие народа, оказались скомпромети-
ровавшие себя руководители, то поче-
му Политбюро, Центральный Комитет 
своевременно не вмешались в их дея-
тельность, тем самым допустив до сти-
хийных митингов?», - задавались вопро-
сами вчерашние коммунисты. „В начале 90-х годов многократно 

выросли цены, исчезли самые 
необходимые товары, выросла 
безработица, произошёл разгул 
преступности. Рядовые коммунисты 
разочаровались в деятельности 
КПСС, не видели смысла 
оставаться в рядах партии. 

Достаточно прагматично звучит за-
явление бывшей коммунистки Н.А. от 4 
октября 1990 года: «Слишком дорогое 
время настало для партийных взно-
сов. Никогда не считала нужным быть 
членом КПСС, случайно пополнив её 
ряды… Прошу отчислить меня из пар-
тии». Ей вторил гражданин Р.Г.: «Прошу 
вывести меня из рядов коммунистиче-
ской партии, так как цены очень повы-
сились на продукты и на промышленные 
товары и не хватает на партвзносы…». 

На мнение многих о партии повлияла 
так называемая гласность, провозгла-
шённая М.С. Горбачёвым. Люди черпа-
ли информацию из разных источников: 
газет, радио, телевидения и приходили 
к выводу о бессмысленности пребыва-
ния в рядах партии, это также вызывало 
у них чувство отчаяния. На кого-то плю-
рализм информации действовал так, что 
они не хотели состоять ни в какой пар-
тии вообще - «я больше ничего не пони-
маю в новой перестройке», «как не было 
справедливости и не будет».

Некоторые выходили из партии до-
бровольно по состоянию здоровья или 
по старости. Кто-то выходил из КПСС 

по религиозным мотивам, как граждан-
ка О.Ю., писавшая 5 января 1991 года: 
«Прошу официального освобождения 
от членства в КПСС, так как неофици-
альное уже состоялось, ибо я верую в 
бога». На партийном собрании её пыта-
лись убедить, что «сейчас можно верить 
в бога и состоять в партии», но женщина 
осталась при своём мнении. Впрочем, 
она была не одинока в своих убеждени-
ях, другой бывший коммунист писал 4 
февраля 1991 года: «Ввиду моих рели-
гиозных убеждений и преклонного воз-
раста прошу не считать меня членом 
КПСС».

Выходили из КПСС даже ветераны 
партии, так, например, товарищ И.Г. пи-
сал 14 мая 1991 года: «В течение истёк-
ших 46 лет пребывания в КПСС я всегда 
верил в справедливость…», «когда я 
пытался по полученному от облвоенко-
ма ордеру получить квартиру, добиться 
справедливости, то за это я был исклю-
чён из КПСС…», «В своей жизни я ре-
шал вопросы не обманом и не ложью, 
а объективно и по справедливости…». 
Другой ветеран партии писал 31 августа 
1990 года: «КПСС, находясь в руковод-
стве страной более 70 лет, довела её 
до нищеты и бесправия народа. Партию 
опозорили…». „Важное место занимал 

и межпоколенческий конфликт, 
ведь ветераны КПСС 
пользовались гораздо большими 
привилегиями, чем рядовые 
члены партии. Естественно, 
в дискуссиях по выходу того 
или иного коммуниста из КПСС 
они выражали своё недовольство 
молодежью. Типичным явлением 
были коллективные заявления 
коммунистов о выходе из партии 
с требованиями очистить её ряды 
от морально и идеологически 
непригодных личностей.

Иные коммунисты проводили исто-
рические параллели с 1917 годом, как, 
например, товарищ И.И., который писал 
9 января 1991 года: «Можете считать 
меня … не в партии по причине ухудше-
ния состояния здоровья и несогласия 
с проводимой политикой в идеологии, 
экономике, связанной, в конечном счё-
те, с ухудшением жизненного уровня 
народа и реставрацией того, против 
чего боролись наши деды, мы и отцы 
на протяжении всех лет Советской вла-
сти». Он добавлял к этому: «Партийная 
номенклатура практически извратив со-
циализм и дискредитировав идеи марк-
сизма, стала на путь капиталистических 
преобразований. Дальнейшее пребы-
вание в КПСС считаю предательством 
коммунистической идеи».

В противоположном лагере, лагере 
сторонников капитализма и Б.Н. Ельци-
на, были иные причины недовольства 
партией, например, коммунист С.В. пи-
сал 16 января 1991 года: «Считать меня 
выбывшим из КПСС в связи с тем, что 
руководство партии не желает пере-
давать без оплаты землю и средства 
производства в частную собственность 
трудящихся». Другой писал 5 апреля 
1991 года: «Я не желаю быть в первых 
рядах строителей коммунизма, который, 
я убеждён, мы никогда не построим».

Таким образом, причины распада 
партии были многогранными, процесс 
начался ещё в начале 1990 года. Указом 
Президента РСФСР №169 от 6 ноября 
1991 года деятельность КПСС и её ре-
спубликанской организации КП РСФСР 
была прекращена, организационные 
структуры распущены, имущество кон-
фисковано. Её преемницей стала КПРФ, 
но это совсем другая история, как при-
нято говорить. Но сотни тысяч жизней 
наших советских коммунистов были от-
даны в Великую Отечественную войну 
за Родину, и этого нельзя забывать.

Илья МИРОШНИЧЕНКО
ФОТО ИЗ ФОНДОВ ГОСУДАРСТВЕННОГО АРХИВА 
НОВЕЙШЕЙ ИСТОРИИ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

«Прошу вывести меня 
из рядов компартии…»

 ► 8 декабря 2021 года, три десятка лет назад,  были 
подписаны  Беловежские соглашения, положившие 
конец существованию Советского Союза. Президент 
России В.В. Путин назвал эти события «величайшей 
геополитической катастрофой XX века». 
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Спорт

Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН и Татьяна КОРСАКОВА

В спортивном зале Шуховского лицея 
их наставник организовал спортивный 
праздник для футболистов спортивной 
школы № 6 и детско-юношеского клуба 
«Радуга».

В программе праздника были баскет-
больные баталии у взрослых, мини-турни-
ры по футболу среди детей, спортивные 
конкурсы по жонглированию футбольным 
мячом и прыжкам в длину с места, а также 
показательные номера.

Самым техничным футболистом ока-
зался Кирилл Захаров. Он показал лучший 
результат в жонглировании футбольным 
мячом. Соревнования по прыжкам в дли-
ну с места среди детей младшей группы 
(2011 - 2015 г.г. рождения) выиграл Сергей 
Волобуев, у юношей 2008 года рождения 
первенствовал Ярослав Голотов.

Но самыми увлекательными и захваты-
вающими были виды игровой программы. 
Упорнейшая эмоциональная борьба была 
характерна от начала и до самого финаль-
ного свистка во всех трёх детских поедин-
ках по мини-футболу и в баскетбольном 
матче взрослых.

Изюминкой спортивного вечера стала 
встреча с ветераном белгородского фут-
бола Иваном Кротовым. Он рассказал о 
своём пути в большой спорт и пожелал 
детям никогда не расставаться с этой ув-
лекательной игрой, пронести любовь к ней 
через всю жизнь и обязательно добиться 
успехов. В заключение спортивного празд-
ника состоялось награждение лучших 
юных спортсменов. Среди награждённых 
- Савелий Двуреченский, Игорь Калатура 
и Роман Коржов.

 ► «Белогорье» уступило 
«Динамо-ЛО» из Соснового 
Бора.

В день игры с сосновоборской ко-
мандой заболел основной связующий 
«львов» Дмитрий Ковалёв, и первый пол-
ный матч за «Белогорье» провёл 17-лет-
ний Евгений Жогов.

Гости выставили сильнейший состав, 
который уже обеспечил динамовцам пять 
побед в чемпионате, это связующий Ни-
кола Йовович, диагональный Сергей Пи-
райнен, блокирующие Сергей Червяков 
и Дмитрий Коленковский, доигровщики 
Денис Бирюков и Марко Ивович, либеро 
Никита Вишневецкий.

У «Белогорья» стартовая шестёрка на-
половину состояла из молодёжи: вместе 
с Жоговым на поле вышли центральный 
блокирующий Георгий Заболотников и 
доигровщик Павел Тетюхин. Первый сет 
оказался удачным для «Белогорья». Хо-
зяева со счёта 6:6 ушли на 4 очка вперёд 
- 10:6 и больше не подпускали к себе со-
перника. Точку в партии поставил Нема-

нья Петрич -  25:18. Во втором игровом 
отрезке у гостей полетела подача, стаби-
лизировался приём, и как итог - «Динамо-
ЛО» все же довело сет до своей победы 
- 25:23. Третий сет проходил с преимуще-
ством сосновоборцев, которые смотре-
лись лучше хозяев. У них было меньше 
ошибок, больше цепляли блоком и под-
нимали в защите - 22:25 не в пользу хо-
зяев. Четвёртую партию снова выиграло 
«Динамо-ЛО» - 27:25 и 3:1 в матче.

Лучшим снайпером встречи стал игрок 
«Белогорья» Мохамед Аль Хачдади, на-
бравший 28 очков.

На послематчевой пресс-конференции 
наставник «львов» Борис Колчин отметил, 
что основная сложность была в том, что 
команде не хватило второго доигровщика.

После первого домашнего поражения 
на новой арене белгородцы с 15 балла-
ми опустились на восьмую строчку в тур-
нирной таблице. Свой следующий матч 
в чемпионате страны «львы» сыграют 19 
декабря в Казани против лидера турнира 
- «Зенита».

Соревнования проводились только в 
командном зачёте по системе «стенка на 
стенку». В финальном поединке белгород-
ские спортсмены уступили один балл сбор-
ной Севастополя, выиграв серебряные ме-
дали престижного турнира. Тройку лучших 
замкнула команда Республики Крым.

За белгородскую команду выступали 
Тимур Мамедов, Давид Шамей, Михаил 
Кудряшов, Михаил Васильев, Анатолий 
Запорожский, Александр Кущенко и Вача-
ган Ховханисян. Тренируются спортсме-
ны под руководством Игоря Никулина и 
Михаила Филатова.

Продолжается регулярный чемпионат 
Высшей лиги среди мужских команд по 
гандболу. В очередных поединках хозя-
ева площадки принимали гостей из Под-
московья - спортсменов команды «Чехов-
ские Медведи-2».

Первый тайм стартовой игры прошёл 
с небольшим преимуществом хозяев 
площадки и завершился со счётом 14:12. 
После перерыва белгородцы закрепили 
своё преимущество, выиграв 27:23. Од-
нако развить успех подопечным Сергея 

Крамского не удалось. В повторном по-
единке команды показали равный ганд-
бол, однако в концовке фортуна осталась 
на стороне гостей, которые выиграли со 
счетом 23:22. Больше всех мячей в двух 
играх в составе «Технолога» забросил 
Игорь Неклюдов, в активе которого 11 
голов. Следующие домашние матчи бел-
городцы, которые на данный момент за-
нимают четвёртую строчку в турнирной 
таблице, проведут 25 и 26 декабря про-
тив омского «Скифа», идущего вторым.

 ► Сборная Белгородской 
области стала победителем 
второго фестиваля «Игры 
ГТО». 

Всероссийское мероприятие было при-
урочено к 90-летию создания Всесоюзно-
го комплекса ГТО (СССР). Соревнования 
проходили на «Белгород Арене» и объ-
единили более 300 сильнейших атлетов 
из 43 субъектов России. В течение не-
скольких дней лучшие физкультурники 
страны состязались в скорости, гибкости 
и силе. Главными условиями состязаний 
были скорость и правильное выполне-
ние упражнений: прыжок в длину с места, 
отжимания, рывок/приседание с гирей, 
упражнение на пресс, подтягивание на вы-
сокой/низкой перекладине (без рывков).

По итогам упорной борьбы победите-
лем спортивных соревнований оказалась 
сборная Белгородской области, почти на 
минуту опередив ближайших преследо-
вателей из Челябинской области. Тройку 
лучших замкнула команда Самарской об-
ласти.

Все три региона получили медали, 
дипломы и сертификаты на комплек-
ты лицензионного оборудования Все-
российского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» от 
официального лицензиата СО «ГТО». До-
полнительным бонусом к победе стал де-
нежный приз в размере пяти миллионов 
рублей. По словам заместителя министра 
спорта России Одеса Байсултанова, эти 
деньги пойдут на развитие спортивной 
инфраструктуры региона.

Самая прекрасная игра  ■ Праздник

Домашняя неудача  ■ Волейбол

Сила - в руках  ■ Армрестлинг

В равной борьбе  ■ Гандбол

Ловкие и быстрые  ■ Г ТО

 ► Спортсмены обменялись победами с «Чеховскими 
Медведями-2». «Технолог-Спартак» выиграл в первом матче, 
но минимально уступил в повторном поединке. 
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 ► В Севастополе завершился Кубок России по армрестлингу, 
в котором приняли участие сборные Крыма, Белгородской, 
Ивановской и Курской областей. 

 ► Юные воспитанники тренера-преподавателя Сергея 
Корсакова,  отметили на спортивной площадке Всемирный 
день футбола.
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По горизонтали: Доллар. Уксус. Алик. Царица. 
Угон. Трап. Идиш. Ала. Мрак. Иран. Зубр. Змей. 
Опер. Танкист. Соня. Рай. Пони. Штамп. Есаул. 
Сдача. Тумба. Упряжка. Садок. Укол. Салат. 
Острота. Варка. Резус. Торба. Ухаб. Нары. Азу. 
Тучи. Ряба. Тайм. Сеча. 

По вертикали: Платье. Рапирист. Сценарист. 
Си. Кукушонок. Дон. Рамазан. Аккорд. Йоги. 
Мало. Ярмарка. Мольба. Нора. Шанс. Папа. 
Секунда. Чадо. Бега. Дача. Кукарача. Смутьян. 
Лавр. Платформа. Жгут. Капуста. Слава. Двор. 
Тога. Омез. Абрис. Боты. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 48 
от 10.12.2021 г.

ГОРОСКОП

Источник: lunday.ru

С 20 ПО 26 ДЕКАБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Начало недели принесёт трудности: готовьтесь к реше-
нию финансовых и бумажных вопросов. Зато уже с се-
редины недели ваши лидерские качества окажутся как 
никогда полезными. Звёзды советуют взять жизнь в свои 
руки и не рассчитывать на других. Период завершится 
небольшой поездкой по работе или личному делу.
ТЕЛЕЦ 
Не стоит отказываться от помощи коллег  - это суще-
ственно продвинет вас в реализации задуманного. В 
среду и четверг важно держать эмоции под контролем. 
Это убережёт вас от опрометчивых поступков. В пятни-
цу ожидается интересное знакомство. На выходных для 
одиноких  Тельцов откроется возможность не только по-
веселиться, но и заложить фундамент долговременных 
отношений.
БЛИЗНЕЦЫ 
Многих представителей знака ждут перемены. Начало 
недели погрузит их в хлопоты и поездки. Среда и чет-
верг принесут одобрение от руководства и партнёров. 
Семейные Близнецы получат сюрприз. Завершение не-
дели одарит вас небывалой уверенностью. Ничто не ис-
портит этот настрой.
РАК 
Раков полностью увлечёт процесс подготовки к Новому 
году. Возможно, проснётся желание создать самодель-
ные подарки. На работе вероятны позитивные новости,  
в отношениях тоже всё на высоте. Некоторые предста-
вители знака решатся на серьёзные шаги. На уикэнде не 
отказывайтесь от приглашения в гости.
ЛЕВ 
Период обещает быть спокойным. Луна сделает Львов 
чуткими и мягкими, что положительно скажется на се-
мейных отношениях. В среду ждите финансовых по-
ступлений. Сейчас самое время для развлечений - они 
спасут вас от скуки. Выходные лучше провести в уютной 
домашней обстановке.
ДЕВА 
Вам неожиданно захочется блистать и покорять. Что-
бы извлечь из этого пользу, займитесь важным делом. 
Период наполнит всех романтикой: планеты сулят лю-
бовные переживания. Если у вас есть дети, то вторая 
половина недели прекрасно подойдёт для поисков ново-
годних подарков.
ВЕСЫ 
В начале периода заботы могут выбить вас из колеи. 
Но удачное обстоятельство позволит далеко шагнуть на 
профессиональном поприще. Уделите внимание здоро-
вью. Выходные будут наполнены домашними делами и 
общением с друзьями.
СКОРПИОН 
Одиноким Скорпионам настолько захочется тепла, что 
ради любимого человека они будут сдерживать свой 
непростой нрав. Это принесёт достойные плоды - вами 
всерьёз заинтересуются. Уикэнд расслабит Скорпионов, 
но не стоит рассеивать внимание. Не отклоняйте пред-
ложение человека, который пригласит вас встречать Но-
вый год вместе.
СТРЕЛЕЦ 
Звёзды пророчат возможность встретить человека, ко-
торый станет вашим деловым протеже. Покажите себя 
уверенным и настойчивым наставником. В пятницу убы-
вающая Луна способна вызвать недомогание и раздра-
жительность. Для успокоения попробуйте уединиться и 
послушать музыку.
КОЗЕРОГ 
Не самое лучшее начало периода принесёт пережива-
ния. Но не зацикливайтесь на них, а старайтесь больше 
двигаться и общаться. В четверг можно смело отправ-
ляться за обновками, чтобы встретить Новый год в луч-
шем образе. Выходные подарят маленькое путешествие 
или приятный сюрприз.
ВОДОЛЕЙ 
Начало зимы окажется не таким, как вы рассчитывали. 
Лучше всего сосредоточиться на повседневных делах и 
пока отказаться от визитов в гости. Звёзды рекомендуют 
быть аккуратнее и теплее одеваться. Не поддавайтесь 
влиянию Луны, чтобы избежать нежелательных аван-
тюр. В воскресенье уделите внимание родным.
РЫБЫ 
Выдалась возможность распланировать новогодние 
праздники. В начале недели Рыбы будут особенно креа-
тивны, что отлично скажется на их репутации и поможет 
воплотить идеи в жизнь. Во второй половине периода 
держите себя в руках. Это убережёт вас от ссор с окру-
жающими.

Календарь погоды на неделю с 17 по 23 декабря
17.12

ПТ
18.12
СБ

1912
ВС

20.12
ПН

21.12
ВТ

22.12
СР

23.12
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 740
днем   738

ночью 740
днем   743

ночью 740
днем   731

ночью 724
днем   730

ночью 735
днем   738

ночью 738
днем   740

ночью 741
днем   740

Температура 
воздуха, °C

ночью   -1
днем      0

ночью   -1
днем     -1

ночью   -4
днем     -1

ночью   -3
днем     -3

ночью   -11
днем     -11

ночью   -16
днем     -12

ночью   -12
днем       -8

Комментарий 
к погоде

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Облачно, 
небольшой 

снег

Облачно, 
небольшой 

снег

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Облачно, 
небольшой 

снег
Направление 
ветра С С Ю-З З С-З З Ю-З

Скорость
ветра, м/с 3 4 7 3 4 4 4

Геомагнитное поле спокойное. cgms.ru

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области  

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал  «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама

-  Алло, пап, у меня колесо спустило.
- А чего ты мне звонишь? У тебя ж муж есть, 
вот ему и звони.
- Да звонила, он не отвечает.
- Ну а запасного нет?
- Звонила, он тоже не отвечает…

***
А что если компьютер, который постоянно 
спрашивает:«Вы не робот?», просто пыта-
ется найти свою маму...

***
Посмотрел «50 оттенков серого». Оказа-
лось, что фильм не про Питер.

***
Ожидание: с татуировками тебя не возьмут 
замуж.
Реальность: тебя и без татуировок замуж 
не возьмут.

***
- Ты дурак или прикидываешься?
- Я комбинирую.

***
Дизайнер 2D-игр не видит в своей работе 
перспективы.

***
Создатель Вселенной:

-  Я дарую тебе величайший шанс: у тебя 
есть всего один вопрос, который ты можешь 
мне задать.
Я:
- Какой?

***
- С какой песней я у тебя ассоциируюсь?
- Я такую ерунду не слушаю.

***
-  Сынок, каждая твоя выходка - это ещё один 
седой волос на моей голове! 
-  Судя по бабушке, ты тоже неслабо чудила...

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Двое неидеальных встретили друг друга. По-
любили. И стали идеальными друг для друга.

Виталий Гиберт
Не оценишь сладость жизни, не вкусивши го-
речь бед.

Шота Руставели

Умный человек счастлив лишь когда удостаи-
вается собственной похвалы. Дурак же доволь-
ствуется аплодисментами окружающих.

Джозеф Аддисон
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Площадкой проведения стала Белго-
родская государственная детская библи-
отека А.А. Лиханова. На торжественном 
открытии слова благодарности прави-
тельству Белгородской области за под-
держку традиционных чтений прозвучали 
в видеообращении Альберта Лиханова. 
Всех участников мероприятия и лауреа-
тов премий «Призвание», «Лучший юный 
читатель» и победителя регионального 
конкурса на самую читающую муници-
пальную территорию «Территория чита-
ющего детства» приветствовали пред-
седатель Белгородской областной Думы 
Ольга Павлова и временно исполняющий 
обязанности заместителя губернатора 
Белгородской области Константин Кур-
ганский.

Лихановские чтения положили начало 
признанию профессии детского библио-
текаря и оценке их вклада в развитие ре-
гиона читающего детства. 

Лучшим библиотекарям 2021 года за 
значительные успехи в продвижении кни-
ги детям, реализацию инновационных 
проектов торжественно вручили премию 
губернатора области «Призвание» и пре-
мию Российского детского фонда «Луч-
ший детский библиотекарь России». Это 
библиотекари из Нового Оскола, Про-
хоровского района, ГДБ А.А. Лиханова, 
общедоступных муниципальных библио-
тек, Прохоровского, Чернянского, Вейде-
левского, Красногвардейского районов и 
библиотекари общеобразовательных уч-
реждений. 

Традиционно в первый день Лиханов-
ских чтений награждены 25 победителей 
конкурса «Лучший юный читатель года». 

Для читателей из числа учащихся ор-

ганизаций среднего профессионально-
го образования выделена специальная 
номинация «Лучший молодой читатель 
года» - её удостоен учащийся Белгород-
ского педагогического колледжа.

Лауреатом конкурса «Территория чита-
ющего детства» признан город Губкин. 

Значимым событием для Белгородчины 
стало учреждение регионального конкурса 
«Читающий папа». Его уникальность бес-
спорна, так как традиционно в семейном 
чтении приоритет отдавали материнско-
му чтению, но сегодня растёт активность 
отцов в вопросах воспитания и влияния 
на ребёнка как читателя. В конкурсе при-
няли участие 929 читателей библиотек 
области, 449 отцов и 480 детей. Одним 
из важных этапов организации конкурса 
был этап оформления коворкинг-террито-
рий в детских библиотеках для участников 
конкурса - пап и детей. Было решено, что 
папам легче ориентироваться в библио-
теке, если книги для чтения самого папы 
и совместного чтения с ребёнком будут 

располагаться на одной выставочной тер-
ритории. Были разработаны три тематиче-
ские выставки: «Читаем вместе с папой», 
«Книги про пап» и «Книги для пап». 

По итогам участия в событиях конкур-
са были определены самые читающие 
папы от 23 муниципальных территорий 
и государственной детской библиотеки 
А.А. Лиханова. Все победители награж-
дены дипломами, памятными подарками 
и сертификатами на приобретение лите-
ратуры для семейного чтения. 

Завершающим событием третьего 
дня литературно-педагогических Лиха-
новских чтений стало награждение по-
бедителей областного конкурса на са-
мый читающий класс «КЛАССный путь с 
книгой». За победу боролись 348 классов 
Белгородской области. Самым читающим 
классом 2021 года стал коллектив 8 «А» 
класса средней общеобразовательной 
школы № 2 г. Губкина. Торжественное 
награждение самого читающего класса 
продолжилось литературной встречей с 
белгородским писателем, членом Союза 
писателей и Союза журналистов России - 
Валерием Черкесовым. В режиме онлайн 
ребятам представилась возможность 
стать участниками встречи с известным 
российским писателем и учёным - Юрием 
Нечипоренко. Состоялся живой диалог о 
творчестве, литературе, современной 
науке и чтении. 

Олеся БУХАЛ
ФОТО BELGDB.RU

ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 400, вырезка - 350, 
лопатка - 340, задняя часть на ко-
сти - 280, крестец - 320, рёбра - 320, 

рулька - 180, сало - 150, говяди-
на: на кости - 370, вырезка - 600, 
печень - 390, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 390, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 125, кролик - 
800, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 260; 
(литр/ руб.) молоко - 60, сметана - 320, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 45, 
свёкла - 50, лук репчатый - 40, мор-
ковь - 50, капуста - 60, капуста пе-

кинская - 100, капуста цветная - 160, 
огурцы - 175, помидоры - 115, перец -
300, шампиньоны - 160, яблоки - 65, ба-
наны - 90, лимоны - 150, апельсины -
170, виноград - 150, киви - 180, ман-
дарины - 100. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 15, пе-
трушка - 15, салат - 40, щавель - 30, 

базилик - 30. 
А также масло растительное - 130, 
яйца - 38, мёд (3-литровая банка) - 
1500 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 60, розы: местная - 80, им-
порт - 120, хризантемы: ветка - 130, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 250.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Культура. Афиша

К И Н О

«Человек-паук: нет пути домой» 
(США, фантастика) 12+  

«Матрица: воскрешение» (США, 
фантастика) 16+

Расписание сеансов можно
уточнить по телефону: 264-242

Реклама

«Матрица: воскрешение» (США, 
фантастика) 16+  
«Человек-паук: нет пути домой» 
(США, фантастика) 12+  
«Дом Gucci» (США, криминал, 
триллер) 18+ 
«Большой красный пес 
Клиффорд» (США, фэнтези, 
комедия)  6+  
«Зверопой 2» (США, мульфильм) 6+

Расписание сеансов можно 
уточнить по телефону: 540-854

Реклама

17 - 23 декабря

Белгородский 
государственный 

театр кукол

17 декабря, 15.00 «Быть по сему!». 
Фантазия о Петре Первом 12+
18 декабря, 16.00 «Быть по сему!». 
Фантазия о Петре Первом 12+ Реклама
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Настройся на городскую волну  
от радио 

МИРА БЕЛОГОРЬЯ.
Слушай каждый будний день

в 14:30, 15:30, 17:30, 18:30, 20:30 
новости политики, комментарии экспертов,  

интервью с горожанами.

СЛУШАТЬ РАДИО МОЖНО ОНЛАЙН НА САЙТЕ MIRBELOGORYA.RU

САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ
О ЖИЗНИ В БЕЛГОРОДЕ - НА ЧАСТОТЕ 100,9 FM

Новостная программа «К ЭТОМУ ЧАСУ - БЕЛГОРОД» 
не гонится за «жёлтыми» темами, выдуманными сен-
сациями и шокирующими событиями. Корреспонденты 
излагают только проверенные факты, а авторитетные 
собеседники высказывают свои мнения беспристраст-
но. Чиновники различных уровней имеют возможность 
оперативно комментировать процессы, происходящие 
в городе, и тем самым незамедлительно реагировать 
на ситуации.

Найти и масштабировать наиболее важные 
и злободневные для Белгорода темы 

и вопросы, создать максимально комфортную 
информационную среду для тех, кому 

интересно, как будет развиваться город, - 

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА,  
КОТОРАЯ СТОИТ  

ПЕРЕД НАШЕЙ КОМАНДОЙ.

Смотрите программу «К этому часу - Белгород» на канале «Белгород 24».  
Это 22 канал во всех кабельных операторах города  
«МТС», «Ростелеком», «Русич», «Зелёная точка»  

в 19.00, 20.00, 21.00, 22.00.
На правах рекламы

Регион читающего детства
 ► В течение трёх дней 

в Белгороде проходили 
XXI литературно-
педагогические 
Лихановские чтения.

 ■ Событие


